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ОНЛАЙН ПОДПИСКА 
ГАЗЕТЫ

ВЫХОДИТ 3 РАЗА В НЕДЕЛЮ
ИЗДАЕТСЯ С 3 МАРТА 2004 ГОДА

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
СТАВИТ УСЛОВИЕ

МОЖЕТ ВАМ ЕЩЕ 
САНИТАРНУЮ 
КНИЖКУ 
ПОКАЗАТЬ?

Самой обсуждаемой темой в 
Казахстане сегодня является так 
называемая «налоговая реформа», 
где центральное место занимает 
ожидаемое повышение ставки 
НДС. Мониторинг информацион-
ного содержания последних двух 
дней показывает, что в развер-
нувшейся дискуссии участвуют 
представители Правительства, 
с одной стороны, и эксперты от 
экономики – с другой. Прежний 
оппонент по налоговой реформе 
– НПП «Атамекен» – пока хранит 
молчание.

В Палате предпринимателей СКО 
объяснили полицейским, что 
передвижение на автомобиле 
и перевозки – это две большие 
разницы. Конфликт разгорелся 
из-за того, что дорожные поли-
цейские попытались выписать 
штраф водителю служебного 
легкового автомобиля фирмы за 
непрохождение предрейсового 
осмотра.
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КОГДА СТЕПЬ 
ПОЕТ…
Премье-
ра Nomad 
Inspiration 
с боль-
шим 
успехом 
прошла в 
столице. 
На сцене 
Большого зала «Астана Опера» состо-
ялась премьера программы Nomad 
Inspiration. Это событие стало насто-
ящим творческим экспериментом, 
в котором объединились как совре-
менные хореографические работы 
талантливого балетмейстера Султан-
бека Гумара, так и уникальная ин-
струментальная музыка этно-фоль-
клорного ансамбля HasSak.

АНШЛАГ
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НАЛОГИ

ЗНАЙ НАШИХ ЗАКОН И ПОРЯДОК

БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

ПРЕЗИДЕНТ

07 04

Врач из области Же-
тысу спас пассажира 
на борту самолета во 
время возвращения 
из Мекки. За жизнь 
попутчика доктор Жан-
нур Сырымов боролся 
почти четыре часа и 
благополучно передал 
пациента коллегам уже 
в аэропорту Алматы.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ 
В НЕБЕ

МИНИСТЕРСТВО ЮСТИЦИИ:  
НАПРАВЛЕНИЯ РЕФОРМ  
И ЦИФРОВИЗАЦИЯ ПРАВОВЫХ  
ПРОЦЕДУР
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ОПРЕДЕЛЕНЫ МАГИСТРАЛЬНЫЕ 
ПРИОРИТЕТЫ

Под председательством Президента Касым- 
Жомарта Токаева состоялось расширенное за-
седание Правительства. В заседании приняли 
участие Премьер-министр Олжас Бектенов, 
члены Правительства, председатель Нацио-
нального банка, акимы областей и городов 
Астаны, Алматы и Шымкента, руководители 
центральных государственных органов и на-
циональных компаний.

Выступая перед участниками 
заседания, Глава государства сфор-
мулировал магистральные направле-
ния работы Правительства: дивер-
сификацию экономики, переход на 
новый уровень инфраструктурного 
развития, всестороннее внедрение 
цифровых технологий, развитие 
энергетики и создание ядерного 
кластера, укрепление потенциала 

агропромышленного комплекса, 
реформу налогово-бюджетной по-
литики, фондирование значимых 
проектов, а также упорядочивание 
социальной поддержки и дальнейшее 
развитие здравоохранения, образова-
ния, науки. По мнению Президента, 
для реализации намеченных задач 
требуется эффективная работа всего 
государственного аппарата.

– Нам необходимо иметь чет-
кую стратегию действий, направ-
ленных на преодоление серьезных 
вызовов новой эпохи. Мною уже 
были обнародованы конкретные 
направления реформ и подходы к 
их реализации. Правительству пред-
стоит принять сложные решения 
и, самое главное, претворить их в 
жизнь, чтобы предотвратить стагна-
цию экономики и обеспечить ее 
устойчивое развитие. Данная за-
дача по силам госслужащим, обла-
дающим высокой квалификацией и 
готовым брать на себя ответствен-
ность. Мировой опыт показывает, 
что эффективность госаппарата 
во многом проявляется именно в 
таких трудных ситуациях. Как бы 
тяжело ни было, но Правительство 
должно обеспечить тотальную эко-
номию средств и их расходование 
только на решение самых насущных 
задач. Пришло время затянуть пояса 

и жить по средствам, – подчеркнул 
Касым-Жомарт Токаев.

В ходе мероприятия о социаль-
но-экономическом развитии страны 
за прошедший период и планах Пра-
вительства на текущий год доложил 
Премьер-министр Олжас Бектенов. 
Подходы к реформированию фи-
скальной сферы представил замести-
тель Премьер-министра – министр 
национальной экономики Серик 
Жумангарин. По вопросам денеж-
но-кредитной политики выступил 
председатель Национального банка 
Тимур Сулейменов. Об итогах дея-
тельности фонда «Самрук-Қазына» 
отчитался председатель правления 
Нурлан Жакупов.

Кроме того, были заслушаны 
доклады акима Астаны Жениса 
Касымбека, акима Шымкента Га-
бита Сыздыкбекова и акима Кы-
зылординской области Нурлыбека 
Налибаева.

ПОВЫСИТЬ БОЕВОЙ ПОТЕНЦИАЛ АРМИИ 
Глава государства принял ми-
нистра обороны Руслана Жак-
сылыкова.

Президент – Верховный Главнокомандую-
щий Вооруженными силами Республики Казах-
стан Касым-Жомарт Токаев заслушал доклад об 
итогах деятельности оборонного ведомства за 
2024 год.

Глава государства был проинформирован 
о состоянии боевой готовности армии и новых 
подходах к подготовке войск.

Руслан Жаксылыков доложил о ходе исполне-
ния государственного оборонного заказа, социаль-
ной и идеологической работе, а также о развитии 
военной инфраструктуры.

По итогам встречи Верховный Главнокоман-
дующий Касым-Жомарт Токаев поставил перед 

министром конкретные задачи по повышению 
боевого потенциала армии, дальнейшей цифро-
визации процессов управления, развитию Сил 

специальных операций, усилению социальной и 
идеологической работы.

По материалам сайта Аkorda.kz

Вице-министр Лаура МЕР-
САЛИМОВА –  об основных 
направлениях деятельно-
сти органов юстиции, целях 
и задачах министерства, а 
также о работе по улучшению качества нор-
мотворческой деятельности, обеспечению 
верховенства закона, а также созданию спра-
ведливого и безопасного общества.
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СЕНАТ МАЖИЛИС

ПРАВИТЕЛЬСТВОПОДКАСТ

СОБЫТИЯ

КЛЮЧЕВЫЕ 
ПРИОРИТЕТЫ 
СТРАНЫ

Маулен АШИМБАЕВ,
Председатель 
Сената Парламента РК
В ходе расширенного заседания 

Правительства Президент страны 
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев 
обозначил стратегические направления 
социально-экономического развития 
на ближайшие годы. Выступление Гла-
вы государства стало четким ориенти-
ром для всех ветвей власти, подтвердив 
приверженность курсу на модерниза-
цию, инновации и устойчивый рост. 

Особое внимание было уделено 
вопросам экономического роста в 
условиях меняющейся геополитиче-
ской и экономической реальности. В 
первую очередь это диверсификация 
экономики и развитие обрабатываю-
щего сектора за счет активного форми-
рования новых средних предприятий.

Президент страны подчеркнул 
необходимость дополнительного 
привлечения частных инвестиций в 
ключевые сектора экономики. В этой 
связи будет сформирован пул дополни-
тельных преференций для инвесторов, 
ориентированных на высокопроизво-
дительные сферы. Кроме того, Глава 
государства отметил важность актив-
ной работы по кредитованию пред-
принимателей, что станет стимулом 
для роста малого и среднего бизнеса. 

Прогрессивные инициативы 
были озвучены в сфере транспортно-
логистической инфраструктуры 
страны. Развитие мультимодальных 
узлов, железнодорожных коридоров 
и создание международного аэрохаба 
– все это призвано обеспечить конку-
рентное преимущество в глобальных 
транспортных маршрутах. Туризм, 
по словам Главы государства, также 
должен стать новой точкой роста 
экономики, способствуя созданию 
новых рабочих мест и привлечению 
инвестиций в регионы. 

В энергетической сфере нам 
предстоит нарастить долю возобнов-
ляемых источников энергии в общем 
объе ме генерации, продолжить актив-
но развивать атомную промышлен-
ность и начать первые практические 
шаги по развитию атомной энергети-
ки с созданием в перспективе полно-
ценного ядерного кластера.

Как отмечено Главой государства, 
большое значение сегодня имеет циф-
ровизация и развитие искусственного 
интеллекта. Использование инструмен-
тов ИИ в работе государственных ор-
ганов и национальных компаний по-
высит прозрачность управленческих 
процессов и их эффективность. 

Активное развитие должен полу-
чить агропромышленный комплекс. 
Поддержка фермеров доступными 
кредитами, переход на более рента-
бельные культуры и внедрение совре-
менных технологий переработки про-
дукции позволят сельскому хозяйству 
выйти на новый уровень эффективно-
сти и производительности. 

Глава государства призвал госаппа-
рат к эффективной работе, основанной 
на ответственности и быстром реаги-
ровании на обращения граждан. Это 
является важным шагом в реализации 
концепции «Слышащего государства». 

Наряду с этим обозначен ряд 
приоритетов в социальной сфере с 
акцентом на доступность образова-
ния, модернизацию здравоохранения 
и формирование новых качественных 
рабочих мест.

Сенат Парламента Казахстана 
продолжит работу над законодатель-
ным обеспечением курса реформ Гла-
вы государства. Впереди подготовка 
и обсуждение с представителями биз-
нес-сообщества и всеми заинтересо-
ванными сторонами новых Налого-
вого и Бюджетного кодексов, работа 
над совершенствованием системы 
обязательного социального медицин-
ского страхования и законодательных 
мер по развитию различных отраслей 
экономики страны. 

Качественная и своевременная 
реа лизация задач, обозначенных Гла-
вой государства, обеспечит формиро-
вание нового экономического и ин-
дустриального облика нашей страны. 
Каждая из поставленных Президентом 
задач направлена на достижение кон-
кретных результатов по повышению 
благосостояния наших граждан и по-
строению процветающего, инклюзив-
ного и открытого Казахстана.

НОВЫЕ МАСШТАБНЫЕ 
ЗАДАЧИ РАЗВИТИЯ

Ерлан КОШАНОВ,
Председатель 
Мажилиса Парламента РК
Внимание всей страны было приковано 

к расширенному заседанию Правительства 
с участием Президента Касым-Жомарта 
Кемелевича Токаева. Были подведены 
итоги социально-экономического разви-
тия страны за прошлый год и поставлены 
новые масштабные задачи с учетом текущих 
глобальных процессов. 

Красной линией во всех президентских 
поручениях Правительству прошли три ак-
цента – борьба за инвестиции, внедрение 
передовых технологий, принятие должност-
ными лицами на всех уровнях смелых и ра-
циональных решений, которые обеспечат 
устойчивое развитие экономики. 

Все это отражает долгосрочные нацио-
нальные интересы страны и должно решить 
главную задачу – обеспечение повышения 
благосостояния граждан. 

Важно подчеркнуть, что, несмотря на 
непростую геополитическую ситуацию 
и внутренние вызовы, в 2024 году Пра-
вительством обеспечен рост экономики в 
4,8%. В топ-3 сферы, показавшие хорошую 
динамику, вошли сельское хозяйство, строи-
тельство, торговля. 

Показателен успех АПК. В прошлом 
году данному направлению было уделено 
приоритетное внимание со стороны го-
сударства, и это дало свои результаты. В 
2025 году Президент поставил задачу за-
крепить набранный темп и направить на 
посевные работы рекордные 700 миллиар-
дов тенге. Уверен, аграрии оправдают такое 
доверие, и казахстанский АПК выйдет на 
новый уровень развития.

Депутаты внимательно изучили все 
озвученные Главой государства задачи. В 
свете дальнейшей модернизации экономики 
перед Парламентом поставлен ряд больших 
и конкретных вопросов.

Первое. В контексте предстоящей ра-
боты по развитию экономики Президент 
вновь уделил внимание необходимости 
внед рения четкого, предсказуемого, ста-
бильного законодательства. Его основой 
являются Налоговый и Бюджетный кодек-
сы. Все мы видим, что вопросы, регулиру-
емые данными законами, – одни из наи-
более обсуждаемых в обществе. Здесь нет 
простых решений, недопустим популизм, 
а нужен точный расчет и учет всех сопут-
ствующих факторов. Нехватка денег должна 
быть искоренена на системной основе, а 
для стабильного развития страны мы по 
аналогии с мировыми лидерами должны 
обеспечить ежегодный бюджет развития 
на уровне 20%.

Работа над новыми кодексами ведется в 
Парламенте. В рабочую группу по Налого-
вому кодексу вошло свыше 300 человек. Это 
эксперты, представители бизнес-ассоциаций, 
предпринимательских кругов, заинтересо-

ванных министерств. У каждого из них свое 
видение, на каждом заседании идут большие 
споры. Дискуссии ведутся гласно и откры-
то. Депутаты усилят проводимую работу с 
учетом поручений Президента. 

Второе. В ближайшее время депутатам 
предстоит принять меры по созданию понят-
ной и прозрачной законодательной основы 
для недропользователей. В прошлом году по 
поручению Президента была начата большая 
работа в этом направлении, в страну стали 
приходить крупные зарубежные компании. 
Важно продолжить эту работу. Ведь это 
сотни миллионов долларов инвестиций и 
дополнительные рабочие места. Наша страна 
имеет большой потенциал в этой сфере и 
сегодня вызывает неподдельный интерес у 
мировых игроков.

Третье. Необходимо усилить зако-
нотворческую работу по цифровизации. 
Казахстан занимает лидирующее место в 
данном вопросе, но расслабляться нельзя. 
На сегодня это самая горячая отрасль, где 
изменения происходят буквально ежеднев-
но. Поэтому нам надо постоянно совер-
шенствовать наши цифровые компетенции.

Для правового обеспечения страте-
гических задач развития, поставленных 
Президентом перед Правительством, 
Мажилисом ведется разработка Цифро-
вого кодекса и законопроекта об искус-
ственном интеллекте. Их цель – создать в 
нашей стране самую прогрессивную среду 
для внедрения лучших цифровых разрабо-
ток. Это новая сфера правоотношений, и 
у Казахстана есть все шансы занять здесь 
свое достойное место в мировых рейтингах. 

Но у этого вопроса есть и другая сторо-
на медали. С ростом цифровизации в нашей 
жизни растут и угрозы киберпреступности. 
Сегодня все страны сталкиваются с этой 
проблемой. Мы уже имеем определенные 
наработки законодательного регламенти-
рования деятельности интернет-платформ, 
но реалии показывают, что здесь еще много 
работы. Заинтересованные госорганы с уче-
том мирового опыта должны предложить 

новые меры для борьбы с дезинформацией, 
манипуляциями, разжиганием розни в ки-
берпространстве. Депутаты будут держать 
этот вопрос на своем контроле. 

Четвертое. Глава государства обратил 
особое внимание на разработку законода-
тельных мер по реформированию системы 
обязательного социального медицинского 
страхования. В понедельник в Мажилисе 
состоялся Правительственный час по это-
му вопросу. Состоялась бурная и обстоя-
тельная дискуссия. СМИ активно освещали 
это. Депутаты от имени своих избирателей 
задавали множество вопросов. Это проб-
лемы тарифов, качества услуг, приписок, 
регламентов работы и многое другое. Ма-
жилисом подготовлены фундаментальные 
рекомендации. Проблем много, и все они 
должны быть решены в рамках разрабаты-
ваемого законопроекта. 

Пятое. Новым конкретным вектором 
для активизации работы Правительства 
должна стать региональная интеграция. 
Благодаря выверенной объединительной 
политике нашего Президента консолидация 
пяти стран Центрально-Азиатского региона 
находится на исторически самом высоком 
уровне. Это открывает новые мультиплика-
тивные конкурентные возможности во всех 
сферах. И теперь Правительство должно 
по своей линии наполнить это партнер-
ство конкретным содержанием по линии 
промышленности, транспорта, логисти-
ки, АПК, ИТ-сектора и других сфер. Мы 
должны максимально использовать новую 
точку роста, созданную Главой государства. 
Депутаты по линии парламентской дипло-
матии подключатся к решению указанных 
вопросов.

Сегодня особое внимание уделено 
Президентом и развитию атомной отрас-
ли. Строительство новых атомных станций, 
безусловно, станет новыми точками роста 
для конкретных регионов и страны в целом. 
Ведь доступная и надежная энергия – это 
надежный фундамент для развития бизнеса 
и производства. С учетом данных факторов 
депутаты подготовят свое видение по раз-
мещению второй АЭС.

Глава государства сегодня также дал 
положительную оценку проекту партии 
«AMANAT» – «Школа акимов». Базовой 
реформой проводимого курса Президента 
стала выборность акимов всех уровней. И 
очень важно, чтобы избранные акимы полно-
стью оправдали доверие своих избирателей, 
обладали необходимой компетенцией для 
работы в системе исполнительной власти. 
Партия готова вместе с Правительством 
решать эту задачу.

В целом Касым-Жомарт Кемелевич 
поделился своим видением и ожиданиями 
по многим злободневным вопросам. Это 
конкретные магистральные направления для 
совместных действий депутатов и Прави-
тельства. Необходимо без лишней раскачки 
приступить к работе. 

ТОЛЬКО КОНКРЕТНАЯ РАБОТА
Премьер-министр РК Олжас Бектенов провел совещание по вопросам 
реализации поручений Главы государства, данных в ходе расширенного 
заседания Правительства.

Заместители Премьер-министра, 
министры и руководство ряда органи-
заций доложили о планах по обеспечению 
роста отраслей экономики и совершен-
ствованию законодательных условий для 
инвесторов.

Участники совещания также поде-
лились планируемыми инициативами 
по развитию отрасли редкоземельных 
металлов, созданию ядерного кластера, 
реформированию отрасли недропользо-
вания, модернизации дорожной и транс-
портно-логистической, инженерной 
инфраструктуры, обеспечению прин-
ципа «Закон и Порядок», внедрению 
цифровых решений и искусственного 
интеллекта, а также дальнейшему по-
вышению качества образовательных и 
медицинских услуг.

По словам главы Правительства, 
главный ориентир работы на предстоя-
щий период – обеспечение роста эконо-
мики, ориентированного на повышение 
уровня жизни граждан. Правительство 
примет оперативные решения по всем 
направлениям и обеспечит своевремен-
ную реализацию поручений Президента.

– Мы должны активно работать над 
привлечением инвестиций, реформой 
налогово-бюджетной политики и сферы 
недропользования, усилением конкурент-
ных преимуществ страны, улучшением 
делового климата, инфраструктурным и 

энергетическим развитием, построени-
ем целостной системы цифровизации и 
переформатированием системы социаль-
ного обеспечения населения. Для этого 
у Правительства есть все полномочия. 
Министры и акимы должны принимать 
оперативные решения и нести полную 
ответственность за реализацию постав-
ленных задач. Нужен конкретный резуль-
тат по каждому направлению, которые 
отметил Глава государства, и эффект от 
каждого руководителя – и в центре, и на 
местах, – сообщил Олжас Бектенов.

Премьер-министр добавил, что необ-
ходимо заниматься решением конкретных 
проблем инвесторов: «Не волокитить, а, 
наоборот, помогать, чтобы бизнесмены 
приходили, развивались, строили заводы, 
предприятия и производства».

– Каждый руководитель должен 
это поставить во главу угла своей рабо-
ты. Только конкретная работа. Нельзя 
добиться положительного результата в 
новых условиях, пользуясь старыми, бю-
рократическими методами работы, фор-
мализмом. Поручаю государственным ор-
ганам сосредоточиться на качественном 
выполнении задач, поставленных Главой 
государства, и принимать решительные 
меры без излишней волокиты. От нас 
ждут конкретного результата, – поручил 
Олжас Бектенов.

Премьер-министр акцентировал 
внимание на ряде первоочередных на-
правлений работы с акцентом на строгое 
усиление бюджетной дисциплины и сба-
лансированное распределение госбюдже-
та на приоритетные направления.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ: 
ТРЕНДЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ
Опубликован очередной выпуск подкаста Taldau 
Talks. Об этом на своей странице в Facebook расска-
зал Председатель Сената Парламента РК Маулен 
Ашимбаев. Темой выпуска стало развитие обраба-
тывающей промышленности в Казахстане.

Участие в обсуждении вопросов отрас-
ли приняли министр промышленности и 
строительства Канат Шарлапаев, предпри-
ниматель, председатель правления Союза 
обрабатывающей промышленности Марат 
Баккулов и экономист Айдархан Кусаинов.

Как подчеркнул Маулен Ашимбаев, раз-
витие обрабатывающей промышленности 
позволяет решить актуальные для нашей 
страны вопросы. Он отметил, что за по-
следние годы в отрасли были достигнуты 
определенные успехи: объем производства в 
обрабатывающей промышленности за пять 
лет вырос более чем в два раза и составил 
5,9%. Такая тенденция, по мнению Спикера 
Сената, говорит о диверсификации эконо-
мики и некотором снижении зависимости 
от сырьевого сектора. Однако вопросы, 
требующие доработки, все еще остаются.

– В рамках Новой экономической 
политики Главой государства Касым-Жо-
мартом Токаевым поставлена задача сфор-
мировать прочный промышленный каркас 
страны, в основе которого будет обраба-

тывающая промышленность. Этот сектор 
– одно из перспективных направлений в 
отрасли. Понятно, что без развития обраба-
тывающей промышленности очень сложно 
обеспечить качественный рост экономи-
ки, ее диверсификацию, экономическую 
и продовольственную безопасность, рост 
доходов населения, увеличение налоговой 
базы. В то же время если проанализировать 
структуру обрабатывающей промышлен-
ности, то 40% от общего объема занимает 
металлургия. Поэтому важно развивать бо-
лее продвинутые сектора отрасли, которые 
производят продукты с высокой добавлен-
ной стоимостью, – отметил Председатель 
Сената.

В ходе подкаста Taldau Talks эксперты 
обсудили состояние и тенденции обраба-
тывающей отрасли. В частности, были 
обозначены такие вопросы, как доступ к 
финансированию, проблемы импорта и 
конкурентоспособность отечественной 
продукции, обеспечение предприятий 
доступным сырьем, а также защита вну-
треннего рынка, экспортный потенциал 
Казахстана и эффективность механизмов 
государственной поддержки.

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана
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КРУПНЫМ ПЛАНОМ

ДЕПУТАТСКИЕ ЗАПРОСЫ ФРАКЦИИ ПАРТИИ «AMANAT»

АКТУАЛЬНО

ПРАВОВОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО С КАТАРОМ 
ВЫХОДИТ НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ
На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК 
депутаты под председательством Спикера Палаты  
Ерлана Кошанова приняли Закон по вопросам 
физической культуры и спорта, а также исклю-
чения излишней (чрезмерной) законодательной 
регламентации норм. Кроме того, мажилисмены 
ратифицировали ряд международных соглашений 
с Государством Катар и Российской Федерацией.

Открывая заседание, Ерлан Кошанов 
подчеркнул, что на расширенном заседа-
нии Правительства Глава государства  
Касым-Жомарт Токаев определил маги-
стральные направления работы на бли-
жайшие пять лет, отметив положительную 
динамику по ряду показателей экономи-
ческого развития.

– За всеми поручениями Президента 
стоит прежде всего улучшение жизни на-
ших граждан. Соответственно все законо-
дательные решения должны приниматься в 
тесном контакте с населением. Мнение лю-
дей, волеизъявление народа – это ключевой 
концепт всей политики Главы государства. 
Поэтому этого принципа должны придер-
живаться и депутаты в своей ежедневной 
работе. Для реализации поставленных 
задач каждый депутат, каждая фракция 
должны работать сообща, – сказал Пред-
седатель Мажилиса.

Спикер Палаты обратил внимание 
на необходимость принятия мер, направ-
ленных в первую очередь на соблюдение 
закона и правопорядка. Так, в рамках про-
екта Цифрового кодекса, находящегося в 
портфеле Мажилиса, следует поставить 
законодательный заслон распространению 
недостоверной информации, нарушающей 
стабильность в стране. Надо продолжить 
работу по внедрению искусственного 
интеллекта.

Кроме того, налоговая реформа долж-
на быть продуманной и взвешенной. Ерлан 
Кошанов подчеркнул необходимость де-
тального изучения всех аспектов предлага-

емых изменений и принятия взвешенного 
решения, направленного на улучшение 
налоговой среды.

Вместе с тем, по словам Спикера Ма-
жилиса, тему определения места строи-
тельства атомной электростанции следует 
обсудить на заседаниях профильного ко-
митета и Общественной палаты с участием 
экспертов и ученых, а по их итогам вы-
работать конструктивные предложения.

Мажилис ратифицировал два междуна-
родных соглашения с Катаром: о взаимной 
правовой помощи по уголовным делам и о 
выдаче, совершенные 14 февраля 2024 года 
в городе Дохе. Их депутатам представил 
заместитель Генерального прокурора рес-
публики Галымжан Койгелдиев.

– Соглашение о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам предусматри-
вает проведение процессуальных действий 
для доказывания вины подозреваемых и 
обвиняемых. Такие мероприятия включают 
временную передачу лиц, содержащихся 
под стражей, обыск, конфискацию доходов 
от преступлений, выявление банковских 
счетов, проведение экспертизы и другие. 
Если такие действия осуществляются на 
территории Катара, то по договоренности 
в них могут участвовать наши сотрудники 
правоохранительных органов. Соглашение 
также содержит основания для отказа в 
оказании правовой помощи, – проинфор-
мировал докладчик.

Соглашение о выдаче же своей целью 
преследует создание механизмов выдачи 
лиц, совершивших уголовные правонару-
шения. Так, стороны обязуются выдать по 
запросу лицо, если за преступление, со-
вершенное им, предусмотрено лишение 

свободы на срок не менее одного года или 
более строгое наказание. Определены так-
же основания отказа в выдаче. Например, 
если преступление носит политический ха-
рактер или может нанести ущерб сувере-
нитету, безопасности или другим важным 
интересам выдающей стороны.

Как отметил в своем содокладе ру-
ководитель рабочей группы Нурсултан 
Байтилесов, в целом ратификация дан-
ных соглашений позволит начать новый 
этап казахстанско-катарских отношений 
в правоохранительной сфере и качествен-
но улучшить механизмы защиты интересов 
граждан двух стран в будущем.

Также депутаты ратифицировали 
межправительственное казахстанско-рос-
сийское Соглашение о мерах по обеспече-
нию параллельной работы единых энер-
гетических систем (ЕЭС) Казахстана и 
России. Министр энергетики Алмасадам 
Саткалиев сообщил, что ввиду системати-
ческого превышения допустимых значений 
перетоков электрической мощности меж-
ду энергосистемами Казахстана и России  
(+/- 150 МВт) российская сторона ини-
циировала вопрос актуализации действо-
вавшего тогда соглашения.

– Была достигнута договоренность 
о неприменении увеличения стоимости 

отклонений внутри допустимого диапа-
зона, предусмотрены актуализирован-
ные условия, на которых осуществляет-
ся покупка-продажа электроэнергии с 
целью компенсации отклонений между 
АО «KEGOC» и ПАО «Интер РАО». 
В том числе предусмотрено применение 
нормы рентабельности в размере 2,5% 
только сверх допустимого диапазона от-
клонений, – пояснил министр.

Кроме того, в ходе пленарного засе-
дания мажилисмены приняли во втором 
чтении и направили в Сенат законодатель-
ные поправки по вопросам физической 
культуры и спорта, а также исключения 
излишней (чрезмерной) регламентации 
норм. В первом чтении они были одобрены 
13 ноября 2024 года.

Руководитель рабочей группы Нартай 
Сарсенгалиев сообщил, что в ходе работы 
над законом депутаты внесли в него несколь-
ко важных поправок. К примеру, будут пе-
ресмотрены подходы к государственному 
финансированию спортивных дисциплин.

– В закон вошло понятие «спорта выс-
ших достижений», на который теперь будут 
направляться государственные средства, 
выделяемые на эту сферу. В спорт высших 
достижений входят: Олимпийские, Пара-
лимпийские, Сурдолимпийские, Азиатские 

и Паразиатские игры, а также национальные 
виды спорта. Если раньше уполномоченным 
министерством было зарегистрировано бо-
лее 180 видов спорта, то теперь их количе-
ство сократится в три раза. Внутри спорта 
высших достижений введено понятие при-
оритетных видов спорта, в которых наши 
спортсмены достигли высоких результатов, 
– рассказал Нартай Сарсенгалиев.

Еще одним важным изменением, вне-
сенным депутатами, стало введение запрета 
на выделение легионерам средств из го-
сударственного бюджета или бюджета 
квазигосударственного сектора. В целом 
финансироваться из казны будут только 
четыре направления: спорт высших дос-
тижений и элитный спорт, функциони-
рование государственных организаций, 
массовый спорт, развитие спортивной 
инфраструктуры.

Также законом предусмотрено созда-
ние вертикальной модели аккредитации 
спортивных федераций. То есть теперь 
местные аккредитованные спортивные 
федерации обязаны быть членами нацио-
нальной спортивной федерации. Преду-
сматриваются и другие нормы. Вместе с 
тем исключены нормы излишней законода-
тельной регламентации отдельных компе-
тенций Министерства туризма и спорта, а 
также уточнены основные принципы, цели 
и задачи государственного регулирования 
деятельности в сфере туризма, физической 
культуры и спорта.

Профильные комитеты Мажилиса 
приняли в работу законодательные по-
правки по вопросам охраны объектов 
историко-культурного наследия, а также 
по вопросам внедрения лизинга для фи-
зических лиц. В этом ряду также проект 
ратификации Соглашения в форме обмена 
письмами к Меморандуму о взаимопони-
мании между Правительством Казахстана, 
предоставляющим ресурсы силам ООН по 
наблюдению за разъединением (UNDOF), 
и Организацией Объединенных Наций от 
14 февраля 2024 года.

В заключение пленарного заседания 
мажилисмены направили 20 депутатских 
запросов государственным органам по ак-
туальным социальным и экономическим 
темам.

РАБОТУ МОЛОДЫМ
Порядка трех сотен молодых североказахстанцев 
воспользовались помощью в трудоустройстве  
от партии «AMANAT», инициировавшей проект 
«Жастарға жұмыс».

Благодаря ярмаркам вакансий, кото-
рые были проведены в рамках проекта, 
десятки молодых людей получили работу 
на предприятиях и в госучреждениях Се-
веро-Казахстанской области.

По словам пресс-секретаря областного 
филиала партии Ильяса Сабдинова, проект 
по трудоустройству молодежи «Жастарға 
жұмыс» был запущен в январе 2024 года 
и является совместной идеей партии 
«AMANAT» и Министерства труда и со-
циальной защиты населения. Его главная 
цель – способствовать снижению уровня 
безработицы среди молодежи и раскры-
тию потенциала молодых. Ведь в конечном 
итоге все это будет способствовать прекра-
щению оттока молодых и образованных 
юношей и девушек из региона в другие 
страны и города.

– На ярмарки вакансий мы приглашаем 
десятки работодателей со всего региона. 
Порой итоги превосходят все ожидания. 
Бывает, до полусотни участников сразу по-
лучают предложения о трудоустройстве от 
различных компаний, – рассказал Ильяс 
Сабдинов.

Молодой специалист Мыктыбай 
Нұрдаулет нашел себе работу в крупной 
сельскохозяйственной компании именно 
на ярмарке вакансий, организованной Се-
веро-Казахстанским областным филиалом 
партии. Сейчас он работает агрономом по 
защите растений в ТОО «Атамекен Агро».

– Проект «Жастарға жұмыс» стал 
для меня важным шагом в построении 
профессиональной карьеры. Благодаря 
ярмарке вакансий я смог лично пообщать-
ся с представителями ведущих компаний, 
ознакомиться с предложениями и получить 
ценные советы о трудоустройстве. Осо-
бенно приятно было видеть такой боль-
шой интерес работодателей к молодым 
специалистам. Подобные мероприятия 
вдохновляют молодых людей и помогают 
сделать уверенный шаг в будущее, – поде-
лился Мықтыбай Нұрдаулет.

По словам Ильяса Сабдинова, област-

ной филиал партии проводит большую ра-
боту с молодежью, в том числе при содей-
ствии молодежного крыла «Жастар Рухы». 
Например, более полусотни волонтеров по 
всему региону в прошлом году оказывали 
помощь одиноко проживающим пенсио-
нерам, людям с ограниченными возможно-
стями, которые не могут самостоятельно 
очистить дворы от снега. В зоне внима-
ния были порядка тысячи дворов северо-
казахстанцев. Эта работа продолжается и 
сегодня.

– Кроме того, в рамках проекта «Ке-
дергісіз келешек» партийцы организуют 
спортивные состязания, проводят фести-
вали, чествуют и поддерживают юные 
дарования. Например, республиканский 
фестиваль «Тең мүмкіндіктер» был орга-
низован по инициативе женского крыла 
партии «AMANAT» в рамках проекта 
«Кедергісіз келешек». От СКО участие 
в нем приняли 4 команды. Это учащиеся 
Токушинской школы-гимназии, школ № 4 и 
№ 10 города Петропавловска и Явленской 
средней школы № 1. Три команды юных 
североказахстанцев вернулись домой с 
победой, – рассказал пресс-секретарь об-
ластного филиала партии.

По словам Ильяса, такие мероприятия 
позволяют воспитывать в молодом поколе-
нии упорство в достижении целей, чувство 
дружбы и единения и эмпатию по отно-
шению к окружающим. Ведь в фестивале 
«Тең мүмкіндіктер» принимали участие 
и дети с особыми потребностями.

Фото: пресс-служба СКОФ 
«AMANAT»

СИТУАЦИЯ ДОСТИГЛА  
КРИТИЧЕСКОГО УРОВНЯ
В Мажилисе Парламента РК состоялось пленарное заседание, в ходе кото-
рого мажилисмены, члены фракции партии «AMANAT», озвучили депутат-
ские запросы, связанные с сохранением аулов и решением экопроблемы 
в Алматы.

Свыше тысячи сел исчезли с карты 
Казахстана за последние пять лет, и про-
цесс только ускоряется, заявил депутат 
Мажилиса Парламента РК, член фрак-
ции партии «AMANAT» Ринат Заитов.

В своем обращении депутат отме-
тил, что за последние годы полностью 
опустели 350 сел в ВКО, 635 – в СКО 
и 352 села – в Павлодарской области. 
Только 2024 году в СКО свой статус 
потеряло 141 село СКО.

Ринат Заитов заявил, что сельчане 
уезжают в город из-за отсутствия на 
селе необходимой инфраструктуры, 
качественных и доступных медицины и 
образования, стабильной работы и дохо-
да, не говоря уже о доступном интернете.

– Да, предлагаются успешные про-
граммы правительства – «Ауыл – ел 
бесігі» и партии «AMANAT» – «Ауыл 
аманаты», которые подпитывают села, 
и они даже реализованы. Результат не-
плох. Но одна-две программы не смогут 
обеспечить процветание всех сел Казах-
стана, – заявил депутат.

– Сегодня, если жители села хотят 
начать что-то делать самостоятельно, 
существует множество препятствий. 
Если они хотят разводить скот и вы-
ращивать урожай, у них нет земли, де-
нег или необходимой инфраструктуры 
для открытия бизнеса. Даже у акима 
села нет бюджета на удовлетворение 
элементарных нужд, не говоря уже о 
жителях. После доведения аулов до та-
кого состояния, как мы можем сказать 
сельчанам, почему вы переехали? – го-
ворит Ринат Заитов.

Мажилисмен сообщил, что в бли-
жайшее время в Аягозском районе Абай-
ского района планируется закрыть более 
10 сел. Мер по недопущению принято 
не было.

В этой связи депутат предложил 
принять ряд мер по сохранению казах-
станских аулов. Среди них – укрепление 
команды сельских акимов, обеспечение 
аулов техникой, на республиканском 
уровне разработать программу пере-
селения в села, создать план по обе-
спечению рабочими местами сельской 
молодежи.

Депутат Мажилиса Парламента 
РК, член фракции партии «AMANAT» 
Сергей Пономарев обеспокоен эколо-
гической обстановкой города Алматы.

По его словам, в 2024 году экологи-
ческая ситуация достигла критического 
уровня: город вошел в пятерку самых 
загрязненных мегаполисов мира, заняв 
5-е место среди 120 крупнейших горо-
дов, лидировал в «позорном списке» 
Индекса качества воздуха.

– Индекс классифицируется как 
«нездоровый» уровень. С таким угро-
жающим показателем жителям города 
рекомендуется ограничивать пребы-
вание на улице, а людям с повышенной 
чувствительностью – использовать за-
щитные маски даже в повседневной жиз-
ни. Это недопустимо для современного 
мегаполиса, – заявил депутат.

По оценкам Всемирной органи-
зации здравоохранения, воздействие 
загрязненного воздуха прямо пропор-
ционально влияет на развитие сердеч-
но-сосудистых и респираторных заболе-
ваний, включая инсульт, инфаркт, астму 
и рак легких.

– Особенно уязвимы наши дети: за-
грязненный воздух снижает иммунитет, 
замедляет развитие легких и увеличивает 
риск болезней дыхательной системы. От 
промедления в решении этой проблемы 
зависит здоровье миллионов граждан! – 
заявил он.

По официальным прогнозам урба-
нистов, алматинская агломерация уже 
в ближайшие десятилетия вырастет 

до 7,5-8 миллионов человек. Сергей 
Пономарев, ссылаясь на опыт Пекина, 
отметил, что «бескровными» мерами, 
увы, не обойтись.

– Воздух уже можно не только уви-
деть, попробовать, но даже подержать 
в руках, настолько концентрированы 
в нем вредные вещества. Если не при-
нимать кардинальных мер мы встанем 
в одной большой пробке и погибнем. 
Однако мы видели чистым воздух Алма-
ты, это было во время пандемии, значит, 
можем и должны сделать это сейчас, – 
подчеркнул он.

Депутат выдвинул ряд требований, 
направленных на улучшение экологиче-
ской ситуации в Алматы. В частности, в 
течение 6 месяцев необходимо подгото-
вить полную карту города с выявлени-
ем основных источников загрязнения 
воздуха и разработать межведомствен-
ный план по решению экологической 
катастрофы, включая мероприятия по 
переходу на экологически чистые виды 
топлива.

Также предлагается ликвидировать 
экопосты и установить модифициро-
ванные камеры видеонаблюдения с ав-
томатической фиксацией превышения 
выбросов. Ужесточение ответственно-
сти за выдачу «липовых» свидетельств 
техосмотра и законодательный запрет 
на скупку катализаторов на лом также 
считаются важными мерами.

Кроме того, с 2026 года предлага-
ется государственным и квазигосудар-
ственным организациям разрешить за-
купать только электромобили, а акимату 
Алматы – увеличить долю обществен-
ного транспорта с электродвигателями. 
Важно также разработать трехлетнюю 
программу перевода всех такси на элект-
ромобили и разрешить строительство 
экологичных гидроэлектростанций 
в природных и национальных парках 
Алматы и агломерации.

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

«ЖАСТАРҒА ЖҰМЫС»

Мадимит ЧУЛЕМБАЕВ,
Астана

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск
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Закон и порядок

Глава государства Касым-Жомарт Токаев во второй 
декаде января принял министра юстиции Ерлана 
Сарсембаева, который доложил об основных на-
правлениях деятельности органов юстиции, целях 
и задачах министерства. Мы поговорили с вице-ми-
нистром юстиции РК Лаурой МЕРСАЛИМОВОЙ о 
проводимой работе по улучшению качества нор-
мотворческой деятельности, обеспечению верхо-
венства закона, а также созданию справедливого 
и безопасного общества.

Упростить язык 
законодательства

– лаура канатовна, министр ерлан 
Жаксылыкович в своем докладе прези-
денту упомянул о повышении качества 
нормотворческой деятельности. какие 
конкретные шаги предпринимаются для 
улучшения этого процесса?

– В последние годы Министерство юсти-
ции Республики Казахстан активно работает 
над совершенствованием правовой системы 
и нормотворчества. В своем докладе министр 
Ерлан Жаксылыкович обозначил важные 
шаги, направленные на повышение качества 
разработки и реа лизации нормативных актов, 
улучшение правового климата и обеспечение 
защиты прав граждан. Одним из ключевых 
аспектов является усиление прозрачности в 
процессе нормотворчества, улучшение до-
ступа к правовой информации для граждан 
и повышение их вовлеченности в правовые 
процессы.

Кроме того, предпринимаются конкрет-
ные шаги для улучшения правовой грамот-
ности населения и обеспечения доступности 
правосудия для всех слоев общества, включая 
создание новых инструментов для эффектив-
ного взаимодействия между государственны-
ми органами и гражданами.

В ответах на ключевые вопросы пред-
ставлены важные инициативы, касающиеся 
улучшения законодательной базы, обеспе-
чения прав граждан и повышения качества 
правосудия в Казахстане.

– какие ключевые изменения в сфере 
нормотворчества были внедрены Мини-
стерством юстиции в 2024 году?

– В 2024 году Министерство юстиции 
проделало значительную работу по совер-
шенствованию нормотворчества, внедрив 
ряд ключевых изменений, направленных на 
повышение прозрачности и эффективности 
законотворческого процесса.

Одним из важнейших шагов стало 
введение персональной ответственнос ти 
замес тителей первых руководителей государ-
ственных органов за соблюдение процедур 
разработки и согласования нормативных пра-
вовых актов. Это решение способствует более 
четкому и дисциплинированному подходу к 
созданию законодательных инициатив.

Важным этапом стала совместная рабо-

та с АО «Национальные информационные 
технологии» над модернизацией портала 
«Открытые НПА». Теперь на платформе 
размещаются заключения научных экспертиз 
и обоснования госорганов, а также предостав-
лена возможность гражданам комментиро-
вать материалы, что значительно повышает 
уровень открытости и доступности для ши-
рокой аудитории.

Кроме того, для органов – разработчи-
ков законопроектов введены обязательные 
требования по созданию бизнес-процессов, 
описывающих взаимодействие субъектов 
регулирования. Это сделает информацию о 
новых законодательных инициативах более 
понятной и доступной для граждан.

С 2025 года Министерство юстиции так-
же берет на себя проведение антикоррупци-
онной экспертизы, что позволит реализовать 
новые подходы, включая обязательное разме-
щение заключений в открытых источниках.

Эти изменения направлены не толь-
ко на улучшение качества и прозрачности 
нормотворчества, но и на повышение взаи-
модействия между государством и граждана-
ми. В рамках этой работы разработан проект 
Закона «О внесении изменений в некоторые 
законодательные акты», который призван 
упростить язык законодательства и повысить 
вовлеченность населения в процесс создания 
правовых актов.

повышение правовой 
граМотности

– президент страны подчеркнул 
важность приоритета прав и интересов 
граждан в процессе формирования пра-
вовой системы. какие конкретные шаги 
министерство предпринимает для улучше-
ния защиты прав граждан и обес печения 
доступности правосудия для всех слоев 
населения?

– Министерство юстиции активно зани-
мается защитой прав граждан и обес печением 
доступности правосудия, реализуя целый ряд 
инициатив, направленных на улучшение пра-
вовой ситуации в стране.

Одним из приоритетных направлений 
является участие в формировании законода-
тельства, ориентированного на гарантии прав 
и свобод человека. Каждый законопроект и 
проект нормативного акта проходят тща-
тельную юридическую экспертизу, что обе-
спечивает их соответствие международным 
стандартам и защищает интересы граждан.

В 2024 году министерство организова-

ло более 11 000 мероприятий, направленных 
на повышение правовой грамотности среди 
населения, с особым акцентом на сельские 
районы и социально уязвимые группы. В 
рамках этой работы было запущено около 
2 500 «кабинетов права» в акиматах сель-
ских и районных территорий, что обеспечило 
доступ граждан к правовым базам данных 
и актуальной информации о действующих 
нормативных актах.

Кроме того, в сотрудничестве с непра-
вительственными организациями и юри-
дическими сообществами была проведена 
масштабная акция «Народный юрист», 
охватившая более 200 населенных пунктов. 
В ходе акции правовую помощь получили бо-
лее 150 000 граждан, что свидетельствует о 
растущей востребованности квалифициро-
ванных юридических услуг.

Министерство также продолжает актив-
но работать над расширением прав граждан 
на бесплатную юридическую помощь, в том 
числе в гражданских, административных и 
уголовных процессах. В настоящее время 
обсуждается возможность включения новых 
категорий лиц, таких как жертвы насилия и 
люди с инвалидностью, в список тех, кто мо-
жет получить гарантированную государством 
бесплатную юридическую помощь.

– какие нововведения в сфере пра-
вового регулирования планируются в 
ближайшее время, и как они будут способ-
ствовать улучшению правового климата 
в стране?

– Очень хороший вопрос. Хочу отме-
тить, что наше ведомство продолжает целена-
правленную работу по совершенствованию 
законодательства в различных сферах, вне-
дряя ключевые изменения, направленные на 
улучшение правовой системы страны.

Одним из важных шагов стало принятие 
Закона «О внесении изменений в Кодекс об 
административных правонарушениях». Этот 
закон вводит новый вид наказания, такой как 
«общественные работы», и усовершенствует 
административное законодательство в целом. 
Основной акцент сделан на либерализацию 
экономики, сокращение вмешательства в 
предпринимательскую деятельность и созда-
ние более благоприятного инвестиционного 
климата.

Существенные изменения затронули 
и Уголовный, Уголовно-процессуальный и 
Уголовно-исполнительный кодексы. Проект 

закона о внесении изменений в эти кодексы 
направлен на улучшение практики примене-
ния ареста, расширение прав адвокатов, а так-
же на повышение прозрачности уголовного 
процесса, что укрепит доверие к правосудию.

Также в центре внимания министер-
ства – реформа административной юсти-
ции. В рамках этой реформы предусмотре-
на возможность оспаривания подзаконных 
нормативных актов в суде, что значительно 
усилит защиту прав граждан от возможных 
неправомерных действий со стороны госу-
дарственных органов.

– какие еще планы по законотворче-
ству ожидаются в 2025 году?

– Не менее важной стала работа по 
обновлению законодательства в сфере ин-
теллектуальной собственности. Внесенные 
изменения направлены на усиление защиты 
авторских прав, снижение уровня контра-
фактной продукции, а также на улучшение 
правового климата в этой области. В част-
ности, уточняются права авторов и других 
правообладателей, вводится ускоренная 
процедура регистрации товарных знаков, а 
также разграничиваются сферы деятельности 
патентных поверенных.

С учетом поставленных Главой госу-
дарства задач и предложений других го-
сударственных органов был принят План 
законопроектных работ Правительства на 
2025 год. Этот план предусматривает раз-
работку 19 законопроектов, 7 из которых 
вытекают из Послания Президента от 2 
сентября 2024 года. Среди них – проекты, 
касающиеся профилактики правонарушений, 
регулирования финансового рынка и других 
значимых аспектов. Министерство юстиции 
активно координирует выполнение этого 
плана и законотворческую деятельность дру-
гих государственных органов, обеспечивая 
реализацию ключевых инициатив на пути к 
правовому прогрессу.

достУпная правовая 
среда для граЖдан

– какие действия предпринимаются 
в отношении цифровизации правовых 
процедур и упрощения доступа граждан 
к правовым услугам через электронные 
платформы?

– Министерство юстиции активно 
внедряет процесс цифровизации правовых 
процедур, стремясь создать более удобную и 
доступную правовую среду для граждан. Од-
ним из значимых шагов в этом направлении 
стало расширение функционала Эталонного 
контрольного банка нормативных правовых 
актов. Теперь на этом портале граждане могут 
не только ознакомиться с опубликованными 
нормативно-правовыми актами, но и актив-
но комментировать их, а также исследовать 
разъяснительные материалы и аналитические 
дэшборды, которые представлены на глав-
ной странице. Это значительно повышает 
прозрачность и вовлеченность населения в 
процессы нормотворчества.

Также важным элементом цифровизации 
стало внедрение информационной системы 
«Е-заң көмегі». Эта система предоставляет 

правозащитникам современные инструменты 
для проверки данных о физических и юри-
дических лицах, а также для эффективного 
сбора доказательств в рамках определенных 
дел. В 2024 году система была интегрирована 
с автоматизированной информационной си-
стемой «Төрелік», что позволило судьям на-
прямую назначать адвокатов и юридических 
консультантов для гражданских, уголовных и 
административных дел. Такой шаг значитель-
но улучшает доступность и оперативность 
правовой помощи.

Кроме того, в рамках дальнейшего улуч-
шения предоставления юридических услуг 
была создана рабочая группа, включающая 
представителей IT-организаций, которые 
активно разрабатывают инновационные 
платформы для оказания правовых услуг. 
Это позволит еще больше упростить процесс 
получения квалифицированной юридической 
помощи и повысить ее качество, делая доступ 
к правосудию более удобным и быстрым для 
каждого гражданина.

– как министерство планирует ин-
тегрировать международные стандарты 
прав человека в национальную правовую 
систему?

– Казахстан активно интегрирует между-
народные стандарты прав человека, являясь 
участником более 70 многосторонних меж-
дународных соглашений в этой области. В 
частности, в 2023 году страна ратифициро-
вала значимые протоколы, такие как Факуль-
тативный протокол к Конвенции о правах 
ребенка и Протокол к Конвенции по правам 
инвалидов. Эти шаги открывают гражданам 
Казахстана возможность напрямую обра-
щаться в международные органы с жалобами 
на нарушения их прав, что укрепляет право-
защитную систему страны.

Не менее важным событием стала 
ратификация Марракешского договора, 
который обеспечивает доступ к опубли-
кованным произведениям для слепых и 
слабовидящих. Это решение содействует 
расширению доступа к знаниям и куль-
турным ценностям, а также поддержива-
ет интеграцию людей с ограниченными 
возможностями в общественную жизнь.

Министерство юстиции также активно 
координирует реализацию Плана действий в 
области прав человека, утвержденного Пре-
зидентом. Этот план направлен на совершен-
ствование законодательства и на проведение 
мероприятий, направленных на улучшение 
правозащитной практики в сотрудничестве 
с международными организациями.

Одним из ключевых приоритетов мини-
стерства является цифровизация правовых 
процессов, что значительно упрощает до-
ступ граждан к правовым услугам и повы-
шает эффективность правосудия. Внед рение 
современных технологий, включая искус-
ственный интеллект, позволит существенно 
оптимизировать бизнес-процессы, снизить 
коррупционные риски и минимизировать 
влияние человеческого фактора, что, в свою 
очередь, будет способствовать обеспечению 
верховенства закона и защите прав каждого 
гражданина.

Министерство юстиции: направления  
рефорМ и цифровиЗация правовых процедур

Мира АЗИЗовА,
Астана

год рабочих профессий 

сердце эконоМики. как иЗМенится систеМа обраЗования 
и ЗначиМость роли рабочего в раЗвитии страны?
инициативы в раМках года рабочих профессий – на конкретных приМерах
В РК наблюдается дефицит рабочих и инженер-
но-технических специальностей. На сегодняшний 
день востребованы инженеры, энергетики, агроно-
мы, электрогазосварщики, машинисты, бригадиры 
и представители других важнейших для экономики 
профессий. При этом ключевое значение имеет не 
столько непосредственно подготовка кадров, сколько 
формирование нового отношения к культуре труда 
в обществе и отдельно среди школьников и сту-
дентов. Именно поэтому Указом Главы государства 
2025 год объявлен Годом рабочих профессий. Он 
станет ключевым в развитии системы технического 
и профессионального образования в Казахстане. 

В рамках поручения Президента был 
утверж ден План мероприятий по проведению 
Года рабочих профессий и разработана Дорож-
ная карта трансформации ТиПО на 2025–2027 
годы, которые станут программными доку-
ментами предстоящих реформ. Для достиже-
ния целей по повышению престижа рабочих 
профессий и улучшению качества подготовки 
кадров также разработаны 20 региональных и 
13 отраслевых планов. Глава государства под-
черкнул: необходимо, чтобы люди, добившиеся 
успеха усердным трудом, пользовались заслу-
женным уважением и почетом.

«Это полностью согласуется с нашим 
принципом «Ответственный гражданин – 
Честный труд – Заслуженный успех». Ценно-
сти трудолюбия и профессионализма в нашем 
обществе должны быть всегда на первом месте. 

Именно благодаря специалистам своего дела 
формируется новое качество нашей нации. 
Поэтому мы продолжим принимать последова-
тельные меры для повышения статуса человека 
труда», – сказал Касым-Жомарт Токаев.

В течение 2025 года в РК планируется обу-
чить порядка 10 тыс. человек. НПП «Атаме-
кен» продолжает формировать Реестр учебных 
центров, в который на данный момент включе-
но 604 образовательных учреждения. В рамках 
Года рабочих профессий также будет открыт 
международный Казахстанско-немецкий центр 
дуального обучения. На системообразующих 
предприятиях будут созданы индустриально-об-
разовательные кластеры, работа которых сосре-
доточится на освоении передовых рабочих и 
инженерно-технических компетенций. 

Для того чтобы продолжать строить 
конкурентоспособную экономику и способ-
ствовать  поступательному прогрессу страны, 
нужно, как отмечено выше, повышать престиж 

рабочих профессий и специалистов различных 
отраслей. Поэтому в систему государственных 
наград планируют включить почетные звания 
для инженеров, геологов, разработчиков место-
рождений, работников транспортной, аграрной 
и водной отраслей, а также ученых и изобрета-
телей. Признание заслуг этих специалистов на 
государственном уровне станет хорошей мо-
тивацией для всех профессионалов и повысит 
авторитет человека труда. 

Что еще изМенится?
Профильное министерство предлагает на-

чинать профориентационную работу в школе, 
так как многие старшеклассники недостаточ-
но осведомлены о разнообразии карьерных 
возможностей. Для этого была разработана 
концепция профессиональной ориентации. 
Новые подходы к профориентационной работе 
позволят учащимся узнать о современных тре-
бованиях на рынке труда, оценить карьерные 
перспективы в разных отраслях экономики и 
сделать осознанный выбор профессии. 

В рамках этих инициатив будет усилена 
работа профориентационных служб в школах, 

что обеспечит полный охват учащихся профес-
сиональной диагностикой. В сотрудничестве с 
предприятиями и колледжами в школах откро-
ется 1 000  профильных классов.

Представители крупного бизнеса не мо-
гут и не смогут игнорировать ключевые тезисы 
стратегического видения Главы государства. 
Мало того, часть компаний, особенно среди 
представителей реального сектора экономики, 
уже следуют этим курсом. Например, инвести-
ционный холдинг «Кипрос», о работе дочерних 
организаций которого далее и пойдет речь. 

вклад холдинга в развитие 
рабоЧих профессий 
Началом нового витка движения в направ-

лении популяризации и повышения авторитета 
человека труда можно с уверенностью назвать 
медаль «Заслуженный энергетик», которую в 
декабре 2024 года получил Сергей Пилипенко, 
первый заместитель генерального директора 
по производственным и техническим вопро-
сам Шымкентского химзавода (предприятие 
является активом холдинга). Награда знаменует 
признание его значительного личного вклада 
в развитие электроэнергетического комплекса 
Республики Казахстан. 

Шымкентский химзавод в целом можно 
назвать предприятием, которое соответствует 
ключевым критериям формирования и поддерж-
ки имиджа и престижа человека труда. Средняя 
зарплата по рабочим специальностям (обходчик, 
техник теплоснабжения, техник-электрик, сле-
сарь-ремонтник и т. д.) за 2024 год составила 
400 тыс. тенге. 

Также среди предприятий, относящих-
ся к холдингу «Кипрос», можно привести и 
ТОО «УПНКПВ», которое осуществляет 
прокалку сырого нефтяного кокса. Общее ко-

личество персонала на предприятии составляет 
433 человека, при этом 366 из них относятся к 
представителям рабочих профессий. 

По линии АПК стоит упомянуть ТОО 
«Qyzylsha Zher». Предприятие состоит из 100 
постоянных сотрудников с уровнем заработ-
ных плат серьезно выше медианного значения 
в регионе. Qyzylsha Zher вносит вклад в разви-
тие эффективного и экологичного сельского 
хозяйства через строительство полноценной 
инфраструктуры и внедрение влагосберегаю-
щих технологий. 

Одним из ключевых проектов Qyzylsha 
Zher является AgroUstaz, направленный на 
повышение уровня знаний и навыков ферме-
ров Жамбылской области по выращиванию 
сахарной свеклы, внедрению инновационных 
агротехнологий и улучшению финансовой гра-
мотности. В программе AgroUstaz разбирается 
процесс выращивания сахарной свеклы, а также 
даются знания по базовой финансовой грамот-
ности, планированию, тайм-менеджменту и ра-
боте с государственными органами. По состо-
янию на конец 2024 года в программе приняли 
участие 45 фермеров. Также силами Qyzylsha 
Zher в 2023-м была организована программа по 
обучению студентов региона в Университете 
Коньи (Турция). 

Рабочие профессии в ТОО «Каспий 
нефть», системообразующем предприятии в 
Атырауской области, представлены специали-
зациями: технолог-строитель, инженер по безо-
пасности и другими. Численность персонала 
составляет 273 человека, из них 220 работают 
на месторождении. Средняя заработная плата 
производственного персонала по итогам 2024 
года – 850 тыс. тенге. Это, важно обратить вни-
мание, более чем в 2 раза выше, чем в среднем 
по отрасли.
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,     
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НАЛОГИ

ЛЕКАРСТВЕННЫЙ РЫНОК

ФИНАНСЫ 

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

Раушан ДЖАПАРОВА,
Астана

ПРАВИТЕЛЬСТВО СТАВИТ УСЛОВИЕ
Самой обсуждаемой темой в Казахстане сегодня 
является так называемая «налоговая реформа», где 
центральное место занимает ожидаемое повыше-
ние ставки НДС. Мониторинг информационного 
содержания последних двух дней показывает, что 
в развернувшейся дискуссии участвуют представи-
тели Правительства, с одной стороны, и эксперты 
от экономики – с другой. Прежний оппонент по на-
логовой реформе – НПП «Атамекен» – пока хранит 
молчание.

На прошедшем во вторник расширен-
ном заседании Правительства Премьер-ми-
нистр Олжас Бектенов фактически признал 
безальтернативным вопрос о повышении 
ставки налога на добавленную стоимость. 
Еще одним его признанием стал факт бюд-
жетного дефицита. Не того дефицита, ко-
торый уже много лет отражается в проекте 
республиканского бюджета, а в более широ-
ком понимании. И если «потребительский» 
бюджет – в виде социальных выплат и гос-
зарплат – пока еще гарантированно финан-
сируется, то с «бюджетом развития» есть 
проблемы. Другими словами, экономике 
необходим больший объем госинвестиций 
для стимулирования экономического роста 

и раскрытия промышленного потенциала 
страны.

– У нас недостаточный объем бюджета 
развития. В развитых странах он достигает 
25 процентов от всех расходов государства, у 
нас же 8 процентов. Из почти 26 триллионов 
тенге республиканского бюджета на разви-
тие идет всего 2 триллиона. Все остальное 
– это текущий бюджет, значительную часть 
которого составляют социальные расходы. 
Недофинансированными остаются сферы, 
являющиеся базой экономического разви-
тия: электро- и теплоэнергетика, водное 
хозяйство, газотранспортная система, до-
роги, инженерные сети и инфраструктура. 
Не обеспечены достаточной ликвидностью 
институты развития. В таких условиях на-
дежно обеспечить высокую динамику роста 
достаточно затруднительно, – сказал на засе-
дании Олжас Бектенов.

Из всех причин дефицита бюджетных 
ресурсов – которыми в том числе могут быть 
эффективное планирование, улучшение нало-
гового администрирования, контроль бюд-
жетных проектов – в Правительстве называ-
ют в качестве главной налогово-бюджетную 
систему. При этом в кабмине не говорят, что 
нужна более высокая ставка НДС и гораздо 
большая база для ее собираемости – там отме-
чают, что текущая налоговая система неспра-
ведлива по отношению к предпринимателям, 
когда основная налоговая нагрузка ложится 
на фонд оплаты труда. В итоге предлагается 
некоторая рокировка.

Правительство предлагает снизить на-
грузку на фонд оплаты труда путем переноса 
ее на продажи. Для этого необходимо повы-
сить ставку НДС, одновременно снизив со-
циальный налог и обязательные пенсионные 
выплаты работодателем. Это повысит кон-

курентоспособность предприятий, создаст 
для них необходимый финансовый резерв, 
– предложил Премьер-министр.

Учитывая, что Президент страны кон-
цептуально поддержал повышение НДС, 
которая на сегодня составляет 12%, главной 
интригой теперь является размер повы-
шения. В Правительстве говорят, что еще 
не пришли к окончательному решению 
по повышению ставки, но свои сигналы 
посылают. Так, вице-премьер – министр 
национальной экономики Серик Жуман-
гарин ссылается на некие «международные 
стандарты».

– Я вам сразу хочу сказать, что ставка 
НДС 20% является наиболее распростра-
ненной в мире. Мы собираемся поднимать 
НДС. Ставка, на которую мы собираемся 
поднимать, обсуждается сейчас, – сказал на 
брифинге для журналистов министр.

Он считает, что речь идет не о механи-
ческом повышении налога, а о стремлении 
оздоровить экономику и добиться переба-
лансировки налоговой системы. Опять же о 
размере ставки не говорится, но у Правитель-
ства есть «планируемый уровень».

– В случае повышения ставки НДС до 
планируемого уровня мы готовы значитель-
но снизить нагрузку на фонд оплаты труда в 
среднем на 10 процентов – до 30 процентов 
– за счет упразднения социального налога и 
обязательных пенсионных взносов работо-
дателя. Эти расходы бюджет сможет взять на 
себя. Мы понимаем, что социальный налог 
является основным доходом местных бюдже-
тов. Нами уже прорабатываются варианты по 
перераспределению других видов налогов из 
республиканского в местные бюджеты, мы 
компенсируем регионам.

Судя по предполагаемым движениям, 
действительно намечается мини-рефор-
ма. По этому поводу, кстати, Президент  
Касым-Жомарт Токаев также высказался: 
«Зачем усложнять работу себе, это же во-
прос администрирования?».

Но даже не ожидаемая ставка НДС 
взбудоражила общество. Чтобы нарастить 
базу плательщиков косвенного налога, Пра-
вительство готово снизить порог для поста-
новки на НДС – с 78 миллионов тенге до 15 
миллионов тенге. И, пока НПП «Атамекен» 
хранит молчание, эксперты называют пра-
вительственные инициативы началом конца 
малого бизнеса.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ПОРТФЕЛЬ РАСТЕТ
Первое кредитное бюро 
обратило внимание на 
ключевые события рынка 
в минувшем году. Прак-
тически по всем видам 
кредитования наблюдает-
ся рост, за исключением 
займов «до зарплаты».

РОЗНИЦА
Портфель беззалоговых потребкредитов 

к 1 января 2025 года достиг 11,7 трлн тенге. 
За год он вырос на 22,9%, или 2,2 трлн тенге. 
Потребительская инфляция за тот же период 
составила 8,6%. Число контрактов приросло 
несколько более скромными темпами в 15,7%, 
до 31,5 млн единиц. Средняя задолженность 
на контракт возросла до 371,8 тыс. тенге тем-
пами в 6,2%, то есть медленнее инфляции.

Общее число заемщиков за год увеличи-
лось на 4,7%, до 8,2 млн человек. Сами эти 
заемщики традиционно для нашего рынка се-
рьезно отличаются друг от друга: некоторые 
из них сейчас должны достаточно скромные 
суммы, некоторые – довольно серьезные.

Так, на 10% заемщиков, которых можно 
условно назвать крупными, в совокупности 
приходится почти половина – около 46% 
– портфеля, 5,3 трлн тенге. Речь идет о лю-
дях, чья индивидуальная задолженность по 
потребкредитам без залога превышает 3,8 млн 
тенге. При этом на 50% заемщиков, условно 
более мелких, в совокупности приходится 
всего 9% портфеля. Речь идет о людях, чья 
индивидуальная задолженность не превышает 
671 тыс. тенге.

Что касается выдач потребительских 
кредитов без залога, то за 2024 год они 
суммарно достигли 10,6 трлн тенге. По 
сравнению с 2023 г. показатель возрос на 
15,8%. Число заемщиков – 6,8 млн человек. 

Последнее значение осталось практически 
без изменений по сравнению с предыдущим 
годом, +0,6%.

Доля NPL90+ (то есть просрочки 90 
и более дней) в портфеле, по состоянию на  
1 января 2025 года, составляет 14,3%. Если ис-
ключить из расчетов уже списанные кредиты, 
то показатель опускается до уровня в 10,4%.

ИПОТЕКА
К 1 января 2025 года ипотечный порт-

фель достиг 6,7 трлн тенге, прибавив за год 
14,1%. Число контрактов возросло на 9,9%, 
до 627,6 тыс. единиц, число заемщиков добра-
лось почти до 600 тысяч человек и прибавило 
10,3% год к году.

Средняя сумма оставшейся задолженно-
сти на начало года составила 10,6 млн тенге. 
За год она возросла на 3,8%. Почти 60% акту-
ального портфеля ипотеки формируют новые 
займы 2023 и 2024 годов. Нужно отметить, 
что в прошлом году выдачи по продукту как 
раз значительно оживились. Общий объем 
оформленных контрактов достиг 2,2 трлн 
тенге, прибавив 27,8% год к году, число са-
мих займов возросло на 18,9%, до 136,8 тыс. 

единиц. Число заемщиков, которые взяли ипо-
теку, увеличилось на 21%, до 134 тыс. человек.

В среднем объем одной ипотечной вы-
дачи составил 16,4 млн тенге, за год он увели-
чился на 7,5%, средний срок кредита при его 
оформлении достиг 13,2 года, по сравнению 
с 2023 годом показатель стал ниже на 8,2 ме-
сяца. Средние эффективные и номинальные 
ставки вознаграждения банков находились 
ниже уровня базовой ставки в течение всего 
года.

Что же касается качества портфеля, то 
оно остается довольно высоким. Доля займов 
с просрочкой от 90 дней на 1 января 2025 
года составляет 3,1%.

АВТОКРЕДИТЫ
Портфель автокредитования к 1 января 

2024 года достиг 3,6 трлн тенге. За год он 
вырос на 44,8%, причем нужно напомнить, 
что за 2023 год прирост был еще значитель-
нее, +64,8%.

Число контрактов достигло 591,2 тыс. 
единиц, число заемщиков – 559,2 тыс. чело-
век. Оба показателя год к году прибавляют 
чуть меньше трети. Актуальная доля NPL90+ 

в портфеле составляет 7,7%, к уровню 1 ян-
варя 2024 года она прибавила 1,3 п. п.

Объемы выдач за 2024 год достигли 1,8 
трлн тенге, увеличившись год к году на 13,2%. 
Число заемщиков составило 214 тыс. человек 
(+10,2%), число контрактов – 228,4 тыс. ед. 
(+5,7%). Средняя сумма составила 8 млн 
тенге и увеличилась на 7,1%.

Если оценивать объемы выдач по сегмен-
там игроков, то больше 70% рынка приходится 
на банки, почти все остальное, за небольшим 
исключением, на МФО. При этом автокре-
диты в МФО в среднем были значительно 
«дороже»: средняя эффективная ставка 
вознаграждения в этом сегменте в течение 
года была существенно выше, чем у банков.

ЗАЙМЫ «ДО ЗАРПЛАТЫ»
Речь идет об особом типе микрокреди-

тов, выдающихся МФО не более чем на 45 
дней. Их сумма в течение большей части года 
была ограничена 50 МРП (184,6 тыс. тенге), 
со второй половины августа используется ли-
мит до 45 МРП (166,1 тыс. тенге).

На фоне различных регуляторных из-
менений, отзыва или приостановки лицен-
зий некоторых игроков общий портфель 
по продукту серьезно, на 36%, сократился.  
К 1 января 2025 года он составил 89,2 млрд 
тенге. Число контрактов упало на 34%, до 1,2 
млн единиц, число заемщиков снизилось на 
20,9%, до 652,4 тыс. человек.

В продукте бизнес-кредиты физических 
лиц учитываются займы, где заемщиком указа-
но физическое лицо, но при этом цели и объект 
кредитования связаны с бизнесом. Портфель 
таких кредитов к 1 января достиг 436,1 млрд 
тенге, увеличившись сразу на 54,5%. Число 
заемщиков выросло более чем в два раза, до 
625,3 тыс. человек, а число контрактов уве-
личилось на 150,8%, до 890,6 тыс. единиц. 
Средняя сумма задолженности на контракт 
упала на 38,4% и составила 489,6 тыс. тенге.

ПРЕДПРИЯТИЯ
Портфель кредитов индивидуальных 

предпринимателей продолжает достаточно 
динамичный рост. Объем вырос до 3,5 трлн 
тенге (+37,2% за год), число контрактов в 
портфеле достигло 840,4 тыс. единиц (+20,4% 
за год). Число заемщиков составляет 578,7 
тыс. единиц (+17,2%). В выдачах кредитов 

ИП притом были наиболее активны банки: 
на них приходится три четверти совокупного 
объема.

Портфель кредитов юрлиц малой размер-
ности растет уже медленнее, чем портфель 
ИП: сумма к 1 января 2025 года – 15 трлн, 
динамика за год 18,1%. Число контрактов 
увеличилось на 12,4%.

Доля NPL90+ в портфеле малых пред-
приятий достаточно велика: 35,9%, если 
включать списанные контракты, и 18,5%, если 
их исключать. Из совокупных объемов всей 
такой просрочки (со списанными кредитами) 
лишь 5% относится к займам последних пяти 
лет (2020–2024 годы). А 95%, или 5,1 трлн 
тенге, приходится на займы с 1990-х и до 2019 
года включительно.

Объемы выдач кредитов малым предпри-
ятиям в 2024 году достигли 8,4 трлн тенге, 
это +15,4% к уровням 2023 года. Наиболее 
активный игрок в этом сегменте опять же 
банки – они обеспечили больше 80% от со-
вокупного объема выдач.

Портфель средних предприятий растет 
скромно. По сравнению с 1 января 2024 года 
показатель прибавил 5,4%, что на 3,2 п. п.  
ниже уровня общей инфляции. В результате 
текущее значение достигло 2,4 трлн тенге.

Средние предприятия – более дисци-
плинированные заемщики, чем ИП и юрлица 
малой размерности. Доля NPL90+ от обще-
го объема оставшейся задолженности в этом 
сегменте составляет 6,8%. Основная часть 
просроченной задолженности приходится 
на кредиты, выданные до 2019 года включи-
тельно. Речь идет о 117,2 млрд тенге, или 72%.

Тем временем выдачи средним пред-
приятиям за год выросли довольно бодро, 
на 25,7%, и достигли 2,9 трлн тенге.

На 1 января 2025 года портфель крупных 
предприятий сложился в сумме 7,1 трлн тенге. 
Годовой рост оказался довольно ощутимым – 
плюс 21,1%. Взятые обязательства по кредитам 
юрлица крупной размерности практически 
всегда исполняют в срок: на NPL90+ прихо-
дится всего лишь 2,1% оставшейся задолжен-
ности. Ко всему прочему в 2024-м ощутимо 
увеличилась общая сумма кредитов, выданных 
крупным предприятиям. Показатель достиг 6,4 
трлн тенге, что на 25,5% больше в сравнении 
с предыдущим годом.

Коллаж Олега ЦХАЙ

ВЫСОКАЯ ИМПОРТОЗАВИСИМОСТЬ
Своевременное обеспечение населения медикаментами является одной из 
приоритетных задач государства. В 2023 году расходы на эти цели составили 
434,6 млрд тенге, что на 53,6 млрд тенге больше, чем в 2022 году, однако рынок 
лекарств остается под сильным воздействием импорта.

Агентство по защите и развитию кон-
куренции РК для оценки состояния конку-
ренции провело анализ рынка услуг оптовой 
реализации лекарственных средств. Резуль-
таты анализа показали высокий интерес со 
стороны субъектов предпринимательства, 
при этом 51 из них занимают доминирую-
щее положение с рыночными долями от 15% 
до 75,4%.

Агентство считает, что причинами 
монополизации являются избыточное го-
сударственное регулирование, не способ-
ствующее развитию ценовой конкуренции, 

и высокая импортозависимость, достигшая 
81,8%.

К слову, в Казахстане зарегистрировано 
порядка 7 156 лекарственных средств, из них 
доля отечественных препаратов составляет 
1 021 наименование (14%), а зарубежных 
– 6 135 (86%). Среди зарегистрированных 
лекарств к рецептурным относятся – 5 401 
(75%), а остальные 1 755 наименований 
(25%) отпускаются без рецепта.

Вопрос избыточного ценового регули-
рования Агентство совместно с Министер-
ством здравоохранения прорабатывает в 
рамках Дорожной карты по развитию кон-
куренции, одной из ключевых задач которой 
является поэтапное дерегулирование цен до 

2026 года. В 2023 году был реализован первый 
этап. По данным уполномоченного органа в 
сфере здравоохранения, результаты показа-
ли, что из 302 дерегулированных лекарствен-
ных средств 208 реализовывались в аптеках 
в среднем на 11,5% ниже ранее утвержденных 
предельных цен.

С января 2025 года Министерство здра-
воохранения планирует расширить список 
дерегулированных препаратов до 952.

Агентство считает, что причиной высо-
кого уровня импортозависимости являются 
сдерживающие факторы, такие как отсутствие 
собственного производства фармацевтиче-
ских субстанций, что не позволяет полно-
стью локализовать производство местных 

препаратов. Кроме того, отечественные то-
варопроизводители выпускают низкорента-
бельные генерические препараты, которые 
не способны конкурировать с иностранными 
аналогами и остаются невостребованными 
вне государственного заказа и за пределами 
территории республики. В результате этих 
факторов объемы производства препаратов 

отечественными производителями снизились 
с 31,9% до 18,2% в 2023 году.

Антимонопольное ведомство считает 
целесообразным усиление работы уполномо-
ченного органа в сфере здравоохранения по 
реализации мер, направленных на насыщение 
казахстанского рынка приоритетными меди-
каментами отечественного производства.
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ОБЩЕСТВО

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

СИТУАЦИЯ БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

Жители затерянного в степи Каражала, расположенного в 320 км от Кара-
ганды и 275 км от Жезказгана, чувствуют себя столь же потерянными, как их 
небольшой 10-тысячный городок. Каждую неделю здесь стабильно отклю-
чают электричество, а зимой по этой же причине горожане остаются еще и 
без тепла.

Особенно трудно пришлось в 
минувшие морозные дни. Вообще, 
как только в Каражале дует пусть и 
небольшой ветер, это значит, что го-
род погрузится в ближайшие часы во 
мрак, говорят жители.

Проблема с перебоями электро-
энергии у каражальцев не первый год и 
даже не первое десятилетие. Электро-
сетям здесь не меньше полувека, а то и 
больше. Проведены они были во время 
строительства города в 1963 году. С 
тех пор, по словам жителей, здесь не 
было никакой модернизации. Сам же 
город за эти десятилетия несколько 
раз менял административное подчи-
нение, относясь то к Жезказганской, 
то к Карагандинской областям, а теперь 
он перешел к области Ұлытау. Однако 
ни одна администрация до сих пор не 
в силах помочь каражальцам. 

– Первые частые отключения на-
чались еще в 1990-х годах, но тогда по 
всей стране была печальная ситуация 
как с экономикой, так и с ЖКХ. Теперь 
же, когда вся страна успешно развива-
ется, мы остаемся в темном прошлом. 
Городские трансформаторы действуют 
еще с советских времен, а обслужива-
ющая компания ТОО «Вест-2001» не 
спешит вкладывать средства в обнов-
ление электросетей и подстанций. При 
этом монополист не забывает о своих 
доходах и исправно получает оплату за 
свои услуги, – рассказывает жительни-
ца Каражала Динара Байтасова.

По словам горожан, услугодатель 
проводит работу по устранению ава-
рии, и город с волнением продолжает 
ждать следующей непогоды.

– Как только начинается дождь, 
опускается мороз, поднимается ве-
тер, то мы уже знаем, что останемся 
без электричества. И самое печальное, 
что в таких условиях город живет по 
несколько часов и даже сутками. Нашу 
проблему знают в областном акимате, 
знают и наши депутаты, но никто так 
и не может ее решить, – сетует горо-
жанка Вера Юн.

Горожане говорят, что если летом 
еще они обходятся без электричества, 
то зимой эта проблема становится 
опасной для жизни. В Каражале дав-
но уже нет ни ТЭЦ, ни центральной 
котельной. В одних многоквартирных 
домах жители обогреваются печка-
ми-«недельками», которые подклю-
чены к электричеству, другие жилые 
и нежилые дома подключены к не-

большим АСО, но они тоже зависят 
от работы местной энергетической 
компании. Получается замкнутый круг.

– Зимой, когда отключается элек-
тричество, печи в квартирах начинают 
закипать, и чтобы избежать взрыва, 
жильцам приходится выгребать го-
рячий уголь. А потом долгие часы мы 
сидим в холодных квартирах и работа-
ем в ледяных офисах, – говорит Динара 
Байтасова.

В такие дни в городе закрываются 
магазины, пекарня, столовые и кафе. А 
это значит, что жизнь в Каражале тоже 
останавливается.

– Больше недели назад в городе 
не было электричества два дня. Пред-
принимателям пришлось на время 
прекратить свою деятельность – пе-
рестали печь хлеб и другую выпечку, 
испортились продукты в магазинах и 
кафе. А между тем весь бизнес в городе 
закредитован, и займы надо платить в 
срок, – обратила внимание директор 
Палаты предпринимателей области 
Ұлытау Гаухар Отыншина.

Устав забрасывать городской и 
областной акиматы жалобами, жи-
тели перешли в социальные сети, где 
рассказали, как в последние морозы 
просидели без электричества 19 часов.

В то же время в местных пабликах 
сообщается, что прокуратура Каража-
ла подала иски в областной суд о пе-
редаче электросетей в коммунальную 
собственность.

С и т у а ц и ю  с  п е р е б о я м и  с 
электро-энергией прокомментировали 
в акимате области Ұлытау.

«На сегодняшний день ТОО 
«Вест-2001» являются владельца-
ми электросетей мкр. Новый город, 
Площадка и Старый Каражал. В об-
щей сложности по их сетям получают 
электричество 2 600 абонентов. Как 
известно, были определенные пробле-
мы в обеспечении электричеством в не-
погоду. Работники ТОО «Вест-2001» 
и работники акимата совместными 
усилиями устраняли аварии на элек-
тросетях, также акиматом г. Каражал 

была оказана помощь в предоставлении 
техники и материалов для устранения 
неполадок.

В прошлом году территориальным 
департаментом Комитета атомного и 
энергетического надзора и контроля 
Министерства энергетики по обла-
сти Ұлытау была проведена проверка 
в отношении данного ТОО, приняты 
соответствующие меры. Ранее мест-
ным исполнительным органом вопрос 
в отношении ТОО «Вест-2001» по 
передаче электросетей в государствен-
ную собственность поднимался, но, 
соответственно, ТОО «Вест-2001» 
отказало в их передаче. 

Во время аварии на электросетях 
или в других аварийных случаях ин-
формация в акимат области поступает 
в оперативном порядке и находится на 
контроле», – сообщается в ответе на 
вопрос корреспондента.

Сами же каражальцы очень наде-
ются, что их проблема когда-нибудь 
найдет решение, как это произошло 
с сельчанами Шетского района Кара-
гандинской области.

Напомним, что они в аналогичной 
ситуации находились почти 30 лет. 
ТОО «Шетэнерго» обслуживало 27 
сел с 15-тысячным населением. Каче-
ство электроснабжения не выдержи-
вало все эти годы никакой критики. В 
акимате Шетского района даже вели 
мониторинг отключения электроэнер-
гии – в прошлом году было зарегистри-
ровано 144 факта, а жители оставались 
без электричества по несколько дней.

В декабре прошлого года проблема 
была решена на уровне Правительства.

В связи с допущением указан-
ной компанией регулярных аварий-
ных ситуаций, а также во избежание 
нанесения вреда жизни и здоровью 
жителей региона, принято решение 
об обращении в суд для реквизиции 
имущества компании ТОО «Шетэ-
нерго» в пользу государства.

Теперь и каражальцы надеются, 
что их чаяния будут услышаны, и они 
смогут выйти из темноты в свет.

МЕЧТАЮТ ВЫЙТИ 
ИЗ ТЕМНОТЫ

МОЖЕТ, ВАМ ЕЩЕ 
САНИТАРНУЮ 
КНИЖКУ ПОКАЗАТЬ?
В Палате предпринимателей СКО объяснили полицей-
ским, что передвижение на автомобиле и перевозки 
– это две большие разницы. Конфликт разгорелся из-за 
того, что дорожные полицейские попытались выписать 
штраф водителю служебного легкового автомобиля 
фирмы за непрохождение предрейсового осмотра.

Ситуацию на днях разобрали на засе-
дании Совета по защите прав предприни-
мателей областного филиала «Атамекен» 
с участием прокуроров и представителя 
департамента по противодействию кор-
рупции.

Инцидент произошел в конце 2024 
года на посту «Южный» на выезде из 
Петропавловска. Сотрудники дорожной 
полиции остановили служебный легковой 
автомобиль ТОО «КАМЕТЕХ», которое 
специализируется на продаже сельскохо-
зяйственной техники и предоставлении 
сервисных услуг по ее ремонту.

Полицейские попросили водителя по-
казать путевой лист с отметкой о прохож-
дении предрейсового медосмотра. А когда 
выяснилось, что никакого медосмотра во-
дитель не проходил, стражи порядка стали 
составлять административный протокол, 
вменив шоферу в вину нарушение ч. 8 ст. 
590 КоАП РК, которая предусматривает 
наказание в виде штрафа от 30 до 50 МРП!

– Руководство ТОО было вызвано на 
пост для составления протокола, однако 
предприниматель не согласился с нару-
шением и обратился в нашу мобильную 
группу по защите прав предпринимателей, 
в которую входят сотрудники прокурату-
ры, – проинформировал членов совета на-
чальник отдела Палаты предпринимателей 
СКО Айдос Кенбеилов.

Разборки на посту по поводу того, 
кто обязан проходить перед рейсом ме-
досмотр, а кто нет, заняли часа четыре. 
Полицейские настаивали, что любой ав-
томобиль занимается перевозками либо 
людей, либо грузов, и потому отметка о 
предрейсовом медосмотре должна не-
пременно быть в путевом листе. Но, как 
выяснилось, по закону эти правила рас-
пространяются только на автотранспорт, 
который занимается непосредственно 
грузо- и пассажироперевозками.

– Департамент санитарно-эпидеми-
ологического контроля СКО разъяснил, 
что предрейсовые и послерейсовые ме-
дицинские осмотры обязательны только 
для водителей транспортных средств, 
работающих на маршрутах регулярных 
и нерегулярных перевозок пассажиров, 
багажа и грузов, включая опасные. Наша 
задача заключалась в том, чтобы четко 
определить, что такое регулярные и не-
регулярные перевозки пассажиров и ба-
гажа. Такое определение дано в Правилах 
перевозок пассажиров и багажа автомо-

бильным транспортом (Приказ МИР РК 
от 26.03.2015 № 349), – пояснил Айдос 
Кенбеилов.

Под регулярными перевозками, го-
ворится в этих правилах, понимаются 
перевозки с использованием автобусов, 
микроавтобусов и троллейбусов по уста-
новленным маршрутам и расписаниям. 
Нерегулярные перевозки выполняются 
по разовым заказам физических и юри-
дических лиц, включая туристические и 
экскурсионные маршруты, а также обслу-
живание мероприятий. С грузоперевозка-
ми тоже понятно – это транспортировка 
различных грузов.

– Таким образом, мы пришли к выводу, 
что сотрудники дорожной полиции непра-
вильно трактуют нормы административно-
го законодательства, считая, что водителю 
любого предприятия необходимо прохож-
дение медосмотра, и необходимо довести 
до руководства департамента полиции, что 
такая практика неприменима. Следует чет-
ко разграничить субъекты бизнеса, данная 
статья применима только к перевозчикам. 
Если каждый водитель любого предприя-
тия будет обязан проходить предрейсовый 
медосмотр, система здравоохранения про-
сто не сможет справиться с увеличившей-
ся нагрузкой на врачей, осуществляющих 
такие медосмотры, – резюмировал Айдос 
Кенбеилов.

С таким выводом согласился предста-
витель ДП СКО, присутствовавший на 
заседании Совета по защите прав пред-
принимателей.

– Мы соберем командиров батальо-
на, проведем разъяснительную беседу по 
применению и компетентности данной 
статьи, думаю, таких вопросов больше 
не возникнет. В случае повторения по-
добных ситуаций, просим обращаться 
на канал 102. После обращения мы про-
ведем служебную проверку, и если факт 
подтвердится, то в отношении виновных 
лиц будут приняты меры дисциплинарно-
го характера за некомпетентность, – заве-
рил членов совета старший инспектор по 
особым поручениям управления местной 
полицейской службы Азамат Жамуков.

Совет рекомендовал службе соб-
ственной безопасности ДП СКО прове-
рить правоприменительную практику по 
данной статье и провести анализ. Ведь в 
аналогичной ситуации могли оказаться 
представители других компаний, которые 
могли просто «договориться» со стража-
ми порядка или уплатить штраф, чтобы не 
терять времени на разборки.

«АРДАГЕРЛЕРДІ АРДАҚТАЙЫҚ»

Самал АХМЕТОВА, 
Караганда

НАДО ПОМНИТЬ И БЕРЕЧЬ!
В Карагандинской области члены партии 
«AMANAT» поздравили со 101-м днем рожде-
ния ветерана Великой Отечественной во-
йны Анну Котову. Вместе с тем партийцы и 
представители молодежного крыла «Жастар 
Рухы» продолжают оказывать помощь не 
только участникам войны, но также труже-
никам тыла, узникам концлагерей и другим 
одиноким пожилым жителям региона.

Жительница Осакаровского 
района Анна Никаноровна Кото-
ва не понаслышке знает партию 
«AMANAT», которая всегда 
уделяет ей безмерное внимание. 
Партийная молодежь проводит 
на территории ее дома суббот-
ники, а сами депутаты фрак-
ции «AMANAT», да и другие 
партийцы бывают нередкими 
гостями Анны Никаноровны. 
Вот и в этот раз свой 101-й день 

рождения старейшая жительница 
Осакаровского района отметила 
в кругу партийцев. Поздравить 
ее пришли исполнительный 
секретарь районного филиала 
«AMANAT» Арман Каспаков 
и депутат районного маслихата 
Галия Нурсолтан.

– Самое главное, чтобы наши 
ветераны и дальше радовали сво-
им здоровьем и долголетием. 
Встречи с ними всегда проходят 
особенно задушевно. Когда мы 
приходим к Анне Никаноровне, 
то всегда присутствует ощущение 

родного дома, потому что от хо-
зяйки всегда исходит материнское 
тепло, – отметили партийцы.

Несмотря на преклонный 
возраст, Анна Котова облада-
ет замечательной памятью и не 
сидит на месте. Вот и в этот раз 
она поделилась воспоминаниями 
юности.

– Я родом из Воронежской 
области. Когда началась война, 
мы всем классом стали просить-
ся на фронт, но мне в военко-
мате несколько раз отказывали 
– видимо им было жаль юную 
девушку отправлять в армию. 
Тем не менее я была настойчи-
вой и в 1943 году все-таки ушла 

служить медсестрой в 065-й 
эвакуационный госпиталь 2-го 
Украинского фронта, – вспоми-
нает ветеран.

Свой фронтовой путь Анна 
Котова завершила лишь в июне 
1946 года в Венгрии. За боевые 
заслуги она награждена орденом 
Отечественной войны II степени, 
медалями «За победу над Герма-
нией в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.», «60 лет 
освобож дения Украины от фаши-
стских захватчиков», воинским 
знаком «Отличник санитарной 
службы» и другими юбилейными 
орденами и медалями.

После демобилизации перее-
хала в Казахстан и продолжила ра-
ботать в сфере здравоохранения. 
Своей профессии она оставалась 
верна до выхода на заслуженный 
отдых.

В преддверии 80-летия По-
беды в Великой Отечественной 
войне в Карагандинской области 
в рамках акции «Ардагерлерді 
ардақтайық» проводит меропри-
ятия и областной филиал моло-
дежного крыла «Жастар Рухы» 
при партии «AMANAT». Они 

направлены на поддержку ветера-
нов, тружеников тыла, инвалидов 
и одиноких пожилых людей.

– Волонтеры оказывают пожи-
лым людям необходимую помощь: 
убирают снег, выполняют домашние 
дела и просто поддерживают их 
вниманием. Для многих ветеранов 
и тружеников тыла такая забота 
особенно важна, ведь она не толь-
ко облегчает быт, но и дарит теплое 
общение. Нам приятно видеть бла-
годарные улыбки пожилых людей. 
Они внесли огромный вклад в 
историю страны, и наша обязан-
ность – окружить их вниманием и 
заботой, – отмечает представитель 
Карагандинского областного фили-
ала молодежного крыла «Жастар 
Рухы» Арафат Мажитов.

Такие инициативы подчерки-
вают важность преемственности 
поколений, воспитывают в моло-
дежи уважение к старшему поко-
лению и способствуют сохране-
нию памяти о великом подвиге 
народа. Акция «Ардагерлерді ар-
дақтайық» будет продолжаться, а 
ее организаторы приглашают всех 
неравнодушных присоединиться 
к добрым делам.
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ОБЩЕСТВО

ЗДОРОВЬЕ

ЗНАЙ НАШИХ

Вот уже семь лет в Казахстане не регистрируют новые случаи одной из самых зага-
дочных болезней – лепры. Снижение заболеваемости этим недугом в стране носит 
устойчивый характер. В настоящее время Казахстан относится к странам с низким 
бременем болезни, лепра фактически нейтрализована.

За последние 10 лет было 
выявлено всего два случая, по-
следний – в 2017 году. Среди  
224 больных лепрой казахстан-
цев нет детей и подростков, боле-
ет этим недугом исключительно 
население старших возрастов, 
что, по словам медиков, харак-
терно для угасания инфекции.

Лепра – это инфекция, также 

известная как болезнь Гансена. 
Проказа, как лепру именуют в 
народе, поражает нервы и кожу, 
вызывает потерю чувствительно-
сти, а затем деформацию мягких 
тканей. Когда-то люди с этим ди-
агнозом обрекались на смерть, 
сейчас болезнь лечится. Прово-
дятся и профилактические меро-
приятия, которые, надо признать, 
дают результат. В Казахстане 
отмечается снижение заболева-
емости лепрой. За 10 последних 

лет выявлено всего два случая. 
Большим достижением является 
и то, что сегодня среди больных 
нет детей и подростков. То есть 
болеет лепрой исключительно 
население старших возрастов, 
что, по словам медиков, харак-
терно для угасающих очагов этой 
инфекции. И самое позитивное – 
это то, что за последние семь лет 
в стране не выявлено ни одного 
случая заболевания лепрой.

Как известно, в нашей стра-

не лепру начали лечить почти 
сто лет назад, с 1929 года, когда 
Постановлением Совнаркома 
СССР было принято решение 
об организации лепрозория в 
Казахской ССР. Сегодня Казах-
ский республиканский лепро-
зорий – специализированное 
лечебное учреждение особого 
типа, осуществляющее не толь-
ко специфическое лечение, но и 
реабилитацию своих пациентов. 
Лепрозорий находится в Кызыл- 

ординской области и имеет два 
диспансера. Среди пациентов 
есть инвалиды, которым нужен 
постоянный медицинский уход, 
бездомные, отказные, больные без 
родственников и без определен-
ного места жительства, нуждаю-
щиеся и в социальном приюте. 
Диспансеризация больных лепрой 
осуществляется пожизненно в 
связи с риском рецидива.

За всю историю лечения леп- 
ры медики страны применяли 
различные тактики. Вначале 
мероприятия были направле-
ны в основном на выявление и 
изоляцию пациентов. Затем на 
первый план выступила задача 
проведения специализирован-
ного лечения. В настоящее время 
актуальна профилактика лепры 
– предотвращение инвалидно-
сти и реабилитация больных. 
Помимо основного лечения, 

пациенты лепрозория получают 
всю необходимую медицинскую 
помощь: хирургическую, офталь-
мологическую, стоматологиче-
скую, терапевтическую, а также 
реабилитацию.

– Лепрозорий не является 
местом для изоляции больных, –  
отметил главный врач Казах-
ского республиканского лепро-
зория Молдагали Сейталиев. – 
Пациенты, состоящие на учете, 
имеют возможность получать 
лечебно-оздоровительные и 
реабилитационные услуги в дру-
гих медицинских организациях 
страны. 

По словам медика, в настоя-
щее время приоритетной задачей 
специалистов остается вторич-
ная профилактика, лечение по-
следствий (осложнений) лепры, 
предупреждение рецидивов за-
болевания.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ В НЕБЕ
Врач из области Жетысу спас пассажира на борту самолета во время 
возвращения из Мекки. За жизнь попутчика доктор Жаннур Сыры-
мов боролся почти четыре часа и благополучно передал пациента 
коллегам уже в аэропорту Алматы.

Отныне у жителя Павлодара Му-
рата Имангазинова два дня рождения. 
И этим он обязан соотечественнику, 
врачу из области Жетысу Жаннуру 
Сырымову. Павлодарец возвращался 
в Казахстан из Саудовской Аравии, 
где совершал хадж. На борту рейса 
из Джидды в Алматы его состояние 
внезапно ухудшилось. Мужчина при-
нял плохое состояние за простуду, 
поэтому выпил препараты от грип-
па и заснул. Однако менее через час 
его сон был прерван начинающимся 
приступом удушья.

– Я сразу понял, что у меня 
аллергическая реакция, – расска-
зал Мурат Имангазинов. – Лицо 
и шея начали сильно отекать, ды-
шать становилось все труднее, а 
давление поднималось. На высоте 
10 тысяч метров я почувствовал, 
что не могу дышать. Бортпровод- 
ница из Кыргызстана немедлен-
но сообщила об этом экипажу и 
узнала, есть ли на борту врач. К 
счастью, с нами оказался Жаннур. 
Он быстро подошел ко мне, достал 
аптечку и начал вводить лекарства. 
Мы как раз пролетали над горами, 
и экипаж уже готовился к посадке 
в ближайший аэропорт. Но этого 
делать не пришлось. Жаннур бо-
ролся за мою жизнь почти четыре 
часа, пока мы не приземлились в 

Алматы. Я бесконечно благодарен 
ему за спасение моей жизни.

Как стало известно позже, 
Жаннур Сырымов работает глав-
ным врачом  Коксуской районной 
больницы в области Жетысу. Он 
тоже возвращался из Мекки, куда 
сопровождал своего отца, у кото-
рого также имеются проблемы со 
здоровьем.

– Я никогда не думал, что мне 
придется оказывать медицинскую 
помощь в воздухе, – признался док-
тор. – Однако, поскольку я всегда 

ношу с собой препараты для моего 
отца, я был готов к этой экстренной 
ситуации. Когда бортпроводница со-
общила, что состояние пассажира 
критическое, я сразу же подошел к 
нему. Его лицо и глаза начали сильно 
отекать – это проявление ангиоотека, 
или отека Квинке. Если бы не была 
оказана помощь в течение 15–20 
минут, я думаю, он мог бы умереть. 
Я ввел препараты, замерил давление 
и положил таблетки под язык. Затем 
начал инфузионную терапию.

В медицине Жаннур Сырымов 
уже 15 лет. Его специализация – уро-
логия и трансплантология. Начинал 
свою карьеру он с должности сани-
тарного фельдшера. Затем работа в 
Национальном научном центре хи-
рургии имени Сызганова в Алматы 
и в больнице Талдыкоргана.

Как отметил доктор Сырымов, 
успешное спасение человека на бор-
ту самолета – не только его заслуга. 
Особую роль сыграла слаженная 
работа экипажа авиакомпании, ко-
торая совершала рейс до Алматы. 
По его словам, они оказали всю 
необходимую поддержку врачу в 
этот критический момент.

После приземления в Алматы 
самолет встретила бригада скорой 
помощи, пациент Мурат Иманга-
зинов был экстренно доставлен в 
больницу. В больнице его состояние 
стабилизировалось и вскоре он вер-
нулся домой в Павлодар.

ЛЕГКО ЛИ ЖИВЕТСЯ  
МАЛОМУ БИЗНЕСУ?
Казахстанский малый и средний бизнес, несмотря на 
пессимистичное завершение прошлого года, которое 
отразилось на замедлении деловой активности, 2025 год 
начал с оптимизмом. Таковы результаты масштабного 
исследования, участниками которого стали порядка 
500 субъектов бизнеса, представленных в оптово-роз-
ничной торговле, сфере услуг, строительстве, сельском 
хозяйстве и промышленности.

Как удалось выяснить в результате 
проведенного исследования, настроениям 
казахстанского МСБ в 2024 году была свой-
ственна высокая волатильность. В начале 
прошлого года часть деловых индексов на-
ходилась в зоне пессимизма. Однако уже во 
втором квартале произошел повсеместный 
всплеск деловой активности. Этому способ-
ствовали не только сезонные факторы, сти-
мулировавшие продажи, но и активизация 
проектов МСБ, поддержанных института-
ми развития и льготным финансированием. 
Рост деловой активности продолжился и в 
третьем квартале, но с заметным замедле-
нием темпов роста, что ожидаемо привело к 
падению деловой активности в конце года. 
А вот в четвертом квартале композитный 
индекс деловых настроений показал окон-
чательно отрицательную динамику, снизив-
шись почти на три пункта за один квартал. 
Исследование показало, что наибольшее 
падение было отмечено в сфере инвести-
ций, а наименьшее – в продажах. Не лучше 
ситуация и в индексе деловой активности. 
Здесь показатели также падали в течение по-
следнего квартала прошлого года, причем 
сильнее, чем индекс деловых настроений. 
Так, в промышленности, сельском хозяйстве, 
строительстве упал до 60,9 пункта (минус 
7,2 пункта за квартал), а в сфере торговли 
и услуг – до 56,6 пункта (минус 5,3 пункта 
за квартал). Это одни из минимальных зна-
чений за последние пять кварталов и пре-
вышают только показатели депрессивного 
первого квартала 2024 года.

По словам экспертов, и производствен-
ные, и сервисные сектора показали снижение 
деловой активности в результате сокраще-
ния новых заказов (включая экспортные) 
и объемов производства. Одновременно с 
этим сократились объемы закупок, вклю-
чая импортные. Большая часть предприятий 
продолжает указывать на проблемы с мар-
жинальностью – превалирование частоты 
роста цен на сырье и материалы над частотой 
роста цен на готовую продукцию, товары 
и услуги. Они также отмечают, что отри-
цательная коррекция в четвертом квартале 
частично нивелировала успехи, достигнутые 
в середине года. В разрезе отраслей наиболее 
резко деловая активность упала в строитель-
стве, наряду с оптово-розничной торговлей 
и услугами, в этой сфере наблюдалось по-
стоянное колебание цен в течение года – с 
резкими взлетами и падениями квартал к 
кварталу. Сельское хозяйство, в отличие от 
всех других отраслей, падает второй квартал 
подряд, и темп падения только усиливается. 
Тем не менее, отрасль пришла к концу года 
с самым высоким среди всех секторов уров-
нем индекса. Меньше всего изменений за 
квартал произошло в промышленности, что 
на фоне всех остальных делает ее наиболее 
стабильной в текущих условиях.

Однако, как показало исследование, 
несмотря на спад, МСБ вошел в 2025 год 
с оптимизмом, хотя и сниженным, так как 
последняя оценка перспектив участника-
ми рынка уступила оценкам, делавшимся в 
предыдущих двух кварталах. Тем не менее, 

это, как убеждены специалисты, позволя-
ет говорить о вероятности положительной 
динамики год к году, если заложенные на 
первый квартал 2025 года ожидания оправ-
даются. К слову, с наибольшим оптимизмом 
в новый год вошли производственные сек-
тора, особенно промышленность. Меньше 
оптимизма в сервисных секторах, в особен-
ности в торговле.

Другой положительный момент, кото-
рый отмечают эксперты, – это постоянно 
улучшающийся индекс бизнес-барьеров, ко-
торый, вопреки общему падению деловых 
индексов, продемонстрировал очередное 
улучшение.

В рамках исследования «Бизнес-ба-
рометр МСБ Казахстана» респондентам 
также были заданы наиболее актуальные 
на момент проведения опроса вопросы. На 
этот раз респонденты высказали мнение от-
носительно влияния внешних факторов на 
экономическую ситуацию в стране. В итоге 
выяснилось, что большая часть участников 
рынка, более 43%, посчитала, что состояние 
экономики Казахстана не претерпит суще-
ственных изменений в результате внешних 
событий. Голоса за ухудшение и улучшение 
состояния национальной экономики прак-
тически разделились поровну, составив чуть 
более 20 процентов. Дополнительные во-
просы, заданные этим двум группам респон-
дентов, показали, что проголосовавшие за 
ухудшение чаще выбирали множество факто-
ров, а проголосовавшие за улучшение – чаще 
выбирали какой-либо конкретный фактор 
из предложенных в опросе. В итоге вес пес-
симистично настроенных превысил опти-
мистов в 1,8 раза, несмотря на изначально 
практически равное количество в каждой 
из групп.

В части факторов неблагоприятного 
влияние чаще всего респонденты выби-
рали – ослабление курса тенге (62,7%), 
рост внутренних цен на ГСМ (42,2%), 
рост стоимости недвижимого имущества 
(40,2%), рост стоимости аренды коммер-
ческой недвижимости (39,2%) и рост ставок 
кредитования для бизнеса (38,2%). Среди 
благоприятных факторов чаще всего отме-
чались новые логистические возможности 
(35,2%), укрепление курса тенге (28,6%), 
рост экспортных цен на нефть (22,9%), рост 
рентабельности отечественного бизнеса и 
снижение стоимости аренды коммерческой 
недвижимости (по 21%).

ШКОЛЬНОЕ ПИТАНИЕ: 
ВКУСНО И ПОЛЕЗНО?
В Алматы состоялся пресс-тур, посвященный 
организации школьного питания.

Организация горячего питания 
в школах – это не только забота о 
здоровье, но и важный фактор, вли-
яющий на успеваемость детей.

Участники пресс-тура, среди 
которых были руководитель управ-
ления образования города Алматы 
Сайран Сайфеденов, депутаты мас-
лихата, члены общественного со-
вета, представители департамента 
санитарно-эпидемиологического 
контроля, а также другие заинте-
ресованные стороны, подробно 
обсудили текущие процессы и 
меры, направленные на улучше-
ние качества питания в школьных 
учреждениях.

По словам организаторов, в 
Алматы питание организовано в  
213 государственных школах, в 
которых задействовано 73 арен-
датора, 583 повара и 1 023 кухон-
ных работника. На сегодняшний 
день более 309 тыс. школьников 
получают питание, и из них более  

135 тыс. – бесплатно. Это охваты-
вает учащихся 1–4 классов, а так-
же отдельные категории учащихся 
5–11 классов, включая детей из 
социально уязвимых слоев населе-
ния. На 2025 год на эти цели выде-
лено 18,2 млрд тенге, из которых  
16,8 млрд тенге будут направлены 
на обеспечение питания младших 
классов, а 1,4 млрд – на поддержку 
детей из малообеспеченных семей.

– Качество школьного питания 
контролируют бракеражные комис-
сии, в состав которых входят роди-
тели, медицинские работники и 
администрация школ, а также меж-
ведомственные экспертные группы. 
По результатам мониторинга 2024 
года были выявлены нарушения в  
15 школах, в которых были приняты 
дисциплинарные меры и наложе-
ны штрафы. В 56 других школах 
замечания уже устранены. В рам-
ках улучшения школьного питания 
внедрено несколько значимых нов-
шеств. Так, утверждено четырехне-
дельное меню, которое учитывает 
сезонность продуктов и возрастные 

потребности школьников, с расче-
том стоимости питания от 739 до 
959 тенге в день. Введены памятки 
о культуре питания и алгоритмы 
подачи жалоб через платформу 
Open-Almaty. Также проводятся 
курсы для школьных поваров и 
тренинги для учеников о здоро-
вом питании. Важным элементом 
является активное взаимодействие 
между школами, родителями и экс-
пертами для повышения качества 
питания – отметил председатель ко-
митета по вопросам общественного 
совета Рафаэль Гасанов.

Напомним, что на сегодняш-
ний день более 1,7 млн казахстан-
ских школьников обеспечены 
бесплатным горячим питанием, 
и на эти цели из местных бюд-
жетов выделено более 192 млрд 
тенге. С 2025 года планируется 
расширение программы, включая  
25 тыс. учащихся частных школ, для 
чего государство дополнительно 
выделяет 12 млрд тенге. Все эти 
усилия направлены на создание 
комфортных условий для детей и 
улучшение их здоровья, что в свою 
очередь способствует их успешно-
му обучению и развитию.

ПОБЕДИТЬ И… ЗАБЫТЬ!

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

ИССЛЕДОВАНИЕ

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

Оксана ЛЫСЕНКО,
Алматы

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Алма КЕНЖЕБЕКОВА,
Алматы
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АНШЛАГ

ТАЙМ-АУТ

На сцене Большого зала театра «Астана Опера» со-
стоялась премьера программы Nomad Inspiration. 
Это событие стало настоящим творческим экспе-
риментом, в котором объединились как совре-
менные хореографические работы талантливого 
балетмейстера Султанбека Гумара, так и уникаль-
ная инструментальная музыка этно-фольклорного 
ансамбля HasSak.

Программа включала премьеры номе-
ров «Той бастар» и «Аралым» («Между 
небом и землей»), созданных под вдохнов-
ляющую музыку ансамбля HasSak, а также 
«Әлем» («Основы мироздания»)  на музы-
ку композитора Хамита Шангалиева.

– Хореографические номера «Ара-
лым», «Әлем» и «Той бастар» вызвали 
искренний восторг у публики, завоевав 
признание за свою художественную выра-
зительность и оригинальность, – отметили 
в пресс-службе «Астана Опера».

Зрители получили возможность не толь-

ко насладиться уникальными постановками, 
но и услышать выступления мультиинстру-
менталистов ансамбля HasSak. Музыканты 
исполнили произведения как сольно, так и в 
сопровождении симфонического оркестра 
«Астана Опера» под руководством маэстро 
Руслана Баймурзина. Прозвучали такие 
номера, как «ХасСақнама», «Ұлы Жібек 
жолы», «Зәурен», «Аңсау», «Өрлеу», 
«Тұран жолбарысы» и «Тарту».

– Реализация такой амбициозной 
программы стала возможной благодаря 
художественному руководителю балетной 

труппы Алтынай Асылмуратовой, которая 
активно поддерживает и развивает молодых 
хореографов в стенах «Астана Опера», – 
сообщили в столичном театре.

Так, открыл вечер номер «Той бастар», 
погрузивший зрителей в атмосферу казах-
ского гостеприимства и праздничного 
веселья. Яркая постановка объединила 20 

пар молодых танцовщиков, чьи сложные и 
эффектные движения были подчеркнуты 
современными визуальными решениями. 
Традиционные мотивы гармонично соче-
тались с образами, созданными дизайнером 
по костюмам театра «Астана Опера» Дари-
гой Тайшиковой, придавая номеру особую 
колоритность.

В номере «Аралым» хореограф мета-
форически связал мужские образы с землей, 
а женские – с водой, подчеркивая важность 
бережного отношения к окружающему миру 
и человеческим отношениям. В «Әлем» Сул-
танбек Гумар воплотил образ женщины как 
хранительницы очага и основы общества. 
Вдохновившись легендарными личностя-
ми – Томирис и Домалак ана, постановка 
раскрыла мудрость, храбрость и нежность 
казахских женщин. Грациозные движения 
артисток передали эту многогранность, 
делая танец символичным.

Также в программе были представлены 
и другие постановки Султанбека Гумара, по-
любившиеся зрительской аудитории. Это 
драматичный «Мәңгүрт» на музыку Актоты 
Раимкуловой в обработке ансамбля TU� N 
и величественный «RUH», созданный на 
композицию «Аманат» ансамбля HasSak.

Премьера обрела настоящий успех: 
каждый номер программы был встречен 
публикой горячими аплодисментами. Ме-
роприятие организовано при поддержке 
Министерства культуры и информации РК.

КОГДА СТЕПЬ ПОЕТ…
ПРЕМЬЕРА NOMAD INSPIRATION С БОЛЬШИМ УСПЕХОМ ПРОШЛА В СТОЛИЦЕ

В субботу в «Қазақконцерте» имени Розы Баглановой пройдет сольный 
концерт талантливой танцовщицы, артистки ансамбля «Гүлдер», лау-
реата престижных международных конкурсов Инкар Айдарханкызы. 
Зрителям представят как казахские национальные танцы, так и танцы 
народов мира, а также эксклюзивные сольные постановки, созданные 
в сотрудничестве с ведущими хореографами Казахстана.

В концертной программе – танцы 
«Тоқымқағар», «Желдірме», «Былқыл-
дақ», «Ақ жауын», «Алтынай», «Та-
нец Тибета», уйгурский, египетский и 
многие другие.

Инкар Айдарханкызы – профессио-
нальная танцовщица, артистка леген-
дарного ансамбля «Гүлдер». Получив 
образование в Казахской национальной 
академии хореографии, она прошла ста-
жировку в Национальной академии тан-
ца в Риме, что позволило ей выйти за 
пределы академических рамок и создать 
уникальный стиль, где классическая тех-
ника встречается с новаторским духом. 
Также она стала лауреатом международ-
ных конкурсов в Испании, Латвии, Шве-

ции, США, Узбекистане и Казахстане, 
получив высокую оценку зрителей и 
критиков.

С первых выступлений Инкар Ай-
дарханкызы зарекомендовала себя как 
лидер балетной труппы легендарного 
ансамбля «Гульдер». Трудолюбие, ор-
ганизованность и профессионализм 
позволили ей быстро освоить новый 
репертуар ансамбля, а также начать 
формирование собственного сольно-
го репертуара.

Хореографические композиции 
«Жетісуым», «Мен қазақтың қызы-
мын», «Алтынай», «Толғау» и «Көңіл 
толқыны» неизменно находят отклик 
в сердцах зрителей и профессионалов, 

подчеркивая уникальность исполнитель-
ского стиля Инкар. Особый эмоциональ-
ный заряд ее исполнение приобретает 
под живой аккомпанемент выдающих-
ся музыкантов Казахстана. Одним из 
ярких примеров стала постановка на 
легендарный кюй «Көңіл толқыны» 
Секена Турысбекова.

– Зрители высоко ценят ее глубокое 
понимание и точное воплощение нацио-
нального характера казахского женского 
танца. Тонкая передача национального 
колорита и есть главная сила ее уникаль-
ного исполнительского стиля, вызываю-
щего искренний отклик и восхищение, 
– поделились в «Қазақконцерте».

Инкар Айдарханкызы также про-

являет свои способности и в качестве 
репетитора, хореографа и ассистента 
балетмейстера. Такая практика ярко 
проявилась в спектакле «Қыз Жібек», 
поставленном в Музыкальном театре 
юного зрителя.

Так, в предстоящем концерте при-
мут участие народный артист Казах-
стана Секен Тұрысбеков, заслуженный 
деятель Казахстана Ардак Балажанова, 
лауреаты Государственной молодежной 
премии «Дарын» Аскар Мукият и Али-
бек Альмадиев, «Мәдениет саласының 
үздігі» Бауыржан Бекмуханбет.

На сцене «Қазақконцерта» также 
выступят дуэт Тemirlan&Yernat, извест-
ный казахстанский кобызист Олжас Кур-
манбек, лауреат международных конкур-
сов Меруерт Турсынбек, талантливый 
музыкант Нурмухамед Сатен и, конечно 
же, ансамбль «Гүлдер».

Режиссер концерта – Думан Аким, 
автор идеи – главный балетмейстер 
ансамбля «Гүлдер» Анвара Садыкова, 
постановщики хореографии – Анвара 
Садыкова, Алмат Шамшиев, Ернур Ка-
рыкбол, Анна Цой.

КОНЦЕРТ

ЗАРЯД ЭНЕРГИИ – В КАЖДОМ ТАНЦЕ

В Национальном музее РК прошла 
презентация монографии и сборника, 
посвященных движению Алаш в Се-
верном Казахстане.

В ходе мероприятия была 
представлена монография Акма-
рал Ибраевой, Сауле Маликовой, 
и Заркына Тайшыбая «Северный 
Казахстан в начале XX века: об-
щественно-политическая дея-
тельность интеллигенции Алаш».

Также состоялась презен-
тация сборника архивных доку-
ментов и материалов Акмарал 
Ибраевой, Сауле Маликовой, 
Заркына Тайшыбая и Асемгуль 
Темирхановой «Движение Алаш 
в северных регионах Казахстана 
в архивных сведениях».

В мероприятии приняли 
участие общественные и государ-
ственные деятели, представители 
сферы культуры, ученые, а также 
и сами авторы книг.

В монографии «Северный 
Казахстан в начале XX века: 
общественно-политическая 
деятельность интеллигенции 
Алаш» представлены ценные 
сведения об исторической значи-
мости движения Алаш в истории 
Казахстана, общественно-поли-

тической деятельности партии 
Алаш и правительства Алаш 
Орды в Северном Казахстане, а 
также об их духовном наследии.

На основе конкретны х 
документальных материалов и 
примеров описываются деяте-
ли движения Алаш в СКО – на-
чиная от их участия в движении 
до борьбы за независимость. В 
книге также представлена ин-
формация о деятелях Алаш, их 
нелегкой судьбе, расследованиях 
в период их преследований, ли-
шения политических прав. 

Сборник архивных доку-
ментов и материалов «Движе-
ние Алаш в северных регионах 
Казахстана в архивных сведени-
ях» составлен на основе материа-
лов Государственного архива Се-
веро-Казахстанской области, ар-
хивных фондов Республики Казах-
стан и Российской Федерации.

– Эти труды очень важны 
для истории Казахстана. В про-
цессе написания этого произ-
ведения мы искали архивные 

документы. За необходимыми 
данными мы обращались в 
Центральный государствен-
ный архив РК, Президентский 
архив, Северо-Казахстанский 
государственный архив и мно-
гие другие места. Кроме того, 
мы исследовали важные архивы 
в городах России – Омске и Ка-
зани, а также смогли поработать с 
архивами Узбекистана, – подели-
лась одна из авторов монографии 
Акмарал Ибраева.

Новые архивные материалы, 
включенные в сборник, имеют 
большое значение для исследо-
вателей и, несомненно, будут спо-

собствовать публикации новых 
научных работ в будущем. Зна-
чимость и ценность докумен-
тов заключается в том, что они 
дают информацию о роли Алаш 
Орды в исторических процессах 
и борьбе за независимость север-
ного региона нашей страны.

Научный труд издан Коми-
тетом науки Министерства на-
уки и высшего образования РК 
в рамках реализации грантового 
проекта «Северный Казахстан 
в начале ХХ века: обществен-
но-политическая деятельность и 
духовное наследие интеллиген-
ции Алаш» на 2022–2024 годы.

В этом году в прокат выйдет долгожданный 
казахстанский фильм «90+1»: в истории страны 
это первое кино, посвященное футболу. Лента 
расскажет историю о молодом футболисте, ко-
торый сталкивается с тяжелыми испытаниями 
на пути к своей мечте.

Главный герой фильма оказывается 
в сложных жизненных обстоятельствах: 
ему приходится стать главой своей семьи 
в раннем возрасте. При этом ему предсто-
ит сделать трудный выбор, чтобы не от-
ступить от своей цели – играть в футбол.

Вдохновляющая история о футбо-
ле не только демонстрирует захватыва-
ющие моменты спортивной борьбы, но 
и акцентирует внимание на важности 
здорового образа жизни и стремления 
к достижению целей, несмотря на жиз-
ненные трудности.

Производство фильма стало воз-
можным благодаря поддержке Мини-
стерства культуры и информации РК 
и Государственного центра поддержки 
национального кино (ГЦПНК). 

– Цель картины – не только пока-
зать динамичную историю о футболе, 
но и подчеркнуть значимость настой-
чивости и силы духа. Слоган фильма 
«Никогда не сдавайся. Верь в свою 
судьбу» отражает главную идею лен-
ты: только через веру в себя и упорство 
можно преодолеть любые препятствия 
и достичь мечты, – отметил председа-
тель правления ГЦПНК Курманбек 
Жумагали.

Режиссером картины стал Ти-
мур Дулатов, известный по таким 
популярным фильмам, как «Бизнес 
по-казахски» и «Аким». В главных 
ролях – актеры Куаныш Керимкулов, 
Алмат Сакатов, а также известный бло-
гер Артур Аскарулы.

Полосу подготовила Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ПРЕЗЕНТАЦИЯ

ПО СЛЕДАМ ВЕЛИКОГО ДВИЖЕНИЯ
КИНО

ВЕРЬ 
В СВОЮ СУДЬБУ!


